

## LAS OPERACIONES DE LOS RUSOS

# Se lucha con furia cerca de Soissons

## La reunión de las Cámaras francesas

### LOS RUSOS

Estudiamos brevemente la situación en el teatro oriental de la guerra. No obstante los rigores invernales, rusos, alemanes y austriacos, prosiguen peleando con encarnizamiento. El suelo, endurecido, dificulta el trabajo de abrir trincheras. El Vistula no se ha helado todavía. Vapores armados con piezas de mediano y pequeño calibre navegan por el ancho río y bombardean a las columnas de infantería que se aproximan a sus orillas.

En la Polonia del Norte no hay nada nuevo. Ni los alemanes han salido de Mława ni los rusos consiguieron recobrar esta población fronteriza. Se ha hablado de movimientos envolventes de Hinsdenburg, sobre las líneas del Narew; pero hasta hoy, sólo fuerzas de poca importancia amenazaron el flanco ruso. Se ha hablado también de una maniobra análoga del Gran Duque Nicolás, sobre Plock y Wloclawek; pero es lo cierto que la ofensiva de los soldados de Nicolás II se pronuncia decididamente por el otro extremo de la inmensa línea de batalla.

En la Polonia meridional continúa la guerra de líneas. En casi un mes, los alemanes han avanzado cinco kilómetros, ya que hoy se encuentran al Este de los ríos Buzza y Rawka, en los alrededores de la aldea de Sulkha. Como en Francia y Bélgica, ya se cita, en los comunicados oficiales, nombres humildes que no aparecen en ningún mapa, tales como las fundiciones de Moghely y las fábricas aisladas de Dolowatka. Teutones y moscovitas, atrincherados los unos muy cerca de los otros, luchan utilizando la mina y el escudo. Las diez leguas que separan a Hinsdenburg de Varsovia están sembradas de obstáculos artificiales. ¿Cómo se obstina en los ataques de frente? ¿Cómo no recurre a un flanco audaz que le haga dueño de las posiciones adversarias?

La explicación, sin duda, hay que buscarla en las operaciones comprendidas por los rusos en los Cárpatos y la Bukovina. Esas operaciones han causado extraordinaria alarma en Viena y Budapest.

A lo largo del Pilisa no se pelea apenas y los beligerantes se limitan a observarse. Más abajo aún, sobre las orillas del Nida, los rusos atacan y los austrohúngaros resisten. Sin embargo, parece que aquéllos han renunciado provisionalmente a la marcha contra Cracovia. Sus acometidas del Nida y del Dunajec deben tener por objeto la inmovilización, entre ambos ríos, de fuerzas considerables enemigas. Dijeron los corresponsales ingleses, desde Petrogrado y Varsovia, que Hinsdenburg había enviado tropas en socorro de los defensores de la región cracoviana. ¿No ha podido, a causa de ello, realizar el movimiento por Mława, que todos preveían? Si es así, se habrá probado de nuevo que Alemania no logra en su Este lo que se propone, a causa de la debilidad de sus aliados austriacos. No es la primera vez que tal cosa ocurre. Las derrotas de Lemberg y Rawaruska obligaron al Estado Mayor del Kaiser a modificar sus planes primitivos y a revolverse contra los moscovitas, sin haber aplastado a franceses y británicos.

En los Cárpatos, los rusos operan, como ya dijimos oportunamente, en muchos parajes a la vez. Una de sus columnas adelantóse por Jaslo hasta Gorlice y allí tropezó con los austriacos, fuertemente atrincherados en buenas posiciones. Hace muchos días que se combate en Gorlice, sin resultado decisivo.

Yendo hacia Oriente, se señalan nuevas ofensivas parciales moscovitas por Dukla y Lubkow. Y más al Este todavía, en los pasos de Uzkow y del Latorca, las noticias de origen húngaro acusan la presencia de dos fuertes divisiones enemigas, que tienen en Turka otra de reserva.

La invasión de Hungría, hecha desde la cuenca del San, impondrá seguramente a las tropas que la están realizando fatigas extraordinarias. Los Cárpatos nevados, con temperaturas de muchos grados bajo cero, son un inverosímil campo de batalla. Lo que los rusos intentan es casi sobrehumano. Dicen de Petrogrado que el mal tiempo dificulta su marcha. Lo creemos sin que lo juren. Caminan por estrechas gargantas, entre borascas de nieve, soportando fríos glaciales, arrastrando sus cañones y ametralladoras, formados en columnas separadas que no pueden apoyarse en un momento de peligro y con la perspectiva de un choque formidable con los enemigos que les aguardan en Hungría. Dirige la arriesgadísima operación el general Russky, vencedor de Lemberg. Pronto veremos si triunfa o fracasa.

La extrema izquierda rusa ha conquistado la Bukovina, y por Dorna-Watra y Dorna-Karény ha penetrado en el distrito transilvano de Bistritz. Sus divisiones avanzaron por la cuenca del Serech y por la del Suczawa. En ésta ocuparon Radautz. Otras fuerzas se dirigieron a las orillas del Moldawa y tomaron Gura-Humora. Simultáneamente se rendía Kimpolung.

De la cuenca del Moldawa arrancan los caminos que franquean los Cárpatos. Dos comienzan en Jacobeny. Uno de ellos pasa por el desfiladero de Borgo y lleva a Borsó, en Hungría. Hay otro camino más excéntrico que termina igualmente en esta población.

Parece que los austrohúngaros realizan concentraciones en los distritos de Bistritz y Maramaros, y que ponen en estado de defensa Beszterezé y Maramaros-Sziget. Más al Oeste, acumulan tropas en Munkacs y Ungvár. ¿Consiguirán derrotar a los rusos, según vayan desembarcando?

Sin duda, Russky tiene instrucciones muy precisas. En Petrogrado pretenden, con la invasión de Hungría por Transilvania, adelantar la fecha de la cooperación de Rumania. Téngase en cuenta que viven millones de rumanos en los distritos bukovinianos y transilvanios donde hoy se batalla.

De Trieste dijeron que algunas divisiones bávaras habían sido enviadas a Austria. ¿Para operar contra los serbios? No lo creemos probable. Conceptuamos más verosímil que esos refuerzos sean mandados a Hungría. Si los magyares se vieran completamente abandonados a merced de rusos, rumanos y serbios, el separatismo en potencia que late en ellos se desfogaría mediante explosiones de transcendencia incalculable.

### Las Cámaras francesas

Deschanel, reelegido.

PARIS, 12. En la reapertura de la Cámara, el presidente de edad, Sr. Mackau, ha dicho:

«El único pensamiento, el único ardor que nos anima, es rechazar y aniquilar la agresión largamente premeditada.

Pido a la Cámara que continúe dando al ejército el reconfortante espectáculo de nuestra unanimidad.» (Vivos aplausos.)

Concluyó diciendo:

«Aceptamos resultadamente todos los sacrificios necesarios, por larga que sea la prueba, e iremos sin debilidad hasta la victoria definitiva, que asegurará al mundo una paz duradera con honor y libertad.» (Aplausos unánimes.)

La Cámara ha vuelto a reelegir a su Presidente, Sr. Deschanel, por 474 votos, así como la Mesa anterior.

### En el Senado.

PARIS, 12. En la sesión del Senado, el presidente de edad, Sr. Belle, en un brillante discurso exaltó el magnífico despertar de la nación entera, inspirada por un soplo de ardiente patriotismo.

«Me congratulo—dijo—de que Europa haya comprendido que defendemos la civilización contra la atmósfera asfixiante de un imperialismo salvaje que pretende dominar al mundo.»

Condenó las atrocidades de los teutones, y terminó diciendo:

«Marchamos con un solo corazón y con una sola alma, y llenaremos nuestro glorioso y difícil cometido de transformar Europa para hacer florecer la justicia, odiosamente atropellada, y reconquistar la civilización.»

El Senado reelegió a M. Dubost como Presidente, y todos los miembros de la Mesa anterior.

### En Portugal

Sesiones aplazadas.

LISBOA, 12. La Cámara ha aplazado sus sesiones hasta el 14 de marzo, y ha acordado la reunión de los colegios electorales para el día 7 del mismo mes.

### Empréstito cubierto

Sobran trescientos millones.

ROMA, 12. El empréstito nacional de mil millones ha sido sobradamente cubierto. Las suscripciones llegan a mil trescientos millones.

### En Inglaterra

La guerra y el trabajo.

LONDRES, 11. El Gobierno inglés publica una Memoria referente a las gestiones del ministerio del Trabajo encaminadas a evitar la crisis que hubiera podido resultar en el comercio con motivo del estado de guerra.

Salvo en algunas industrias particulares que han disminuido su trabajo, las demás no han necesitado de la intervención del Estado, y únicamente ha intervenido éste entre la población civil, cuyos sostenes estaban en la guerra, habiendo por ese concepto invertido hasta la fecha sólo la cantidad de 158.266 libras esterlinas.

### Italia y Rumania

Signe creyéndose en una inteligencia.

PARIS, 12. Telegrafían al Temps de Roma que en los centros oficiosos declaran que no existe ninguna solidaridad entre Rumania e Italia.

Se comprende muy bien que las esferas oficiales no hagan ninguna confidencia sobre sus proyectos; pero es cierto que en todos los

centros políticos italianos se siguen con simpatía todos los actos actuales de Rumania.

Se considera, pues, inevitable una inteligencia entre ambos países.

### El viaje de Poincaré

Con el Príncipe de Gales.

PARIS, 12. Durante su viaje por el Norte para entregar la bandera a los fusileros marinos, M. Poincaré visitó al general French, hablando largamente con él, así como con el Príncipe de Gales.

Poincaré entregó, a propuesta del generalísimo Joffre, la placa de gran oficial de la Legión de Honor a los generales ingleses, con mando en el ejército de operaciones, Douglas Haig y Smith Dorrien.

El Presidente regresó a París esta mañana.

### Las ruinas de Arras.

PARIS, 12. Durante su viaje por el Norte, M. Poincaré fué a Arras, término de su excursión, presenciando el espectáculo más lamentable posible.

Arras es una de las poblaciones importantes que han sufrido con el fuego de la Artillería enemiga los mayores destrozos.

Los barrios de la estación y del Ayuntamiento han sido completamente destruidos. En el edificio municipal, del espléndido beffroi, orgullo de sus habitantes, no queda nada; se diría que un horroroso cataclismo produjo todo aquello.

Alrededor del espectador no se ven más que ruinas, que M. Poincaré recorrió, acompañado del prefecto, del obispo y del alcalde, que no quisieron abandonar la población un solo instante durante el bombardeo, dando ejemplo de valor.

### El «Bremen»

Ha chocado con una mina.

LONDRES, 12. El Star, de Petrogrado, dice que el crucero alemán Bremen ha llegado a Wilhelmshaven gravemente averiado por una mina.

### Violentos ataques

Comunicado oficial.

PARIS, 12. Comunicado de las once de la noche:

«Al Nordeste de Soissons el enemigo ha bombardeado toda la noche, con mucha violencia, nuestras posiciones.

En la meseta de Perrières y en el espaldón número 132 realizó hoy el enemigo un importante ataque para recuperar este último punto, cuyo resultado no se conoce aún.

No se señala ningún otro hecho notable.»

### La guerra santa

Dicen de la Malasia.

LONDRES, 12. Todos los días siguen llegando pruebas del gran fracaso de los alemanes en sus tentativas de empujar al mundo musulmán a la guerra santa contra los aliados y especialmente contra Inglaterra.

El Sultán de Selangor, el Estado más importante de la Malasia, escribe al comisario británico diciendo:

«A pesar de que mi religión y la del Sultán de Turquía sean la misma, mi Gobierno se desinteresa absolutamente de los actos del Gobierno otomano.

Todos nosotros somos fieles al Gobierno británico. Estoy profundamente reconocido al Dios del Universo por la prosperidad de la paz de que goza mi país desde que está bajo la protección de la Gran Bretaña.

Ruego por que los ingleses salgan victoriosos de la guerra actual y que el Todopoderoso bendiga al Rey nuestro Soberano.»

### La ofensiva francesa

Sus primeros resultados.

LONDRES, 12. Dice el «Observer»:

«La ofensiva francesa ha obtenido éxito en tres puntos; en el extremo izquierdo, desde luego, en donde los marinos franceses han luchado con valor y abnegación tales, que los clasifica entre las mejores tropas de este ejército, que debe considerarse como uno de los mejores de la historia gloriosa de Francia. Sin embargo, es en el otro extremo de esta larga línea en donde hemos encontrado los progresos más importantes, que permiten fundamentar grandes esperanzas, gracias a un alto mando realmente de primer orden.

Por su extraordinario valor, los cazadores alpinos franceses han triunfado en los Vosgos, cerca de Steinbach. Dominan Cernay, la entrada de Thann, y están a la vista del Rin y de la Selva Negra.

Los combates librados por los franceses en los Vosgos han sobrepuesto a cuanto hicieron en otras partes, aun en esta misma guerra, en donde sus cualidades militares han respaldado de tan decisivo modo. Se han arrojado contra el enemigo con un heroísmo que todo francés debe reconocer y admirar. Han justificado por completo la confianza que su generalísimo, hombre poco hablador, ha depositado en ellos cuando expresó la esperanza de una victoria próxima.

En el gran corazón de Francia late hoy la esperanza plenamente.»

El relato de las ferocidades cometidas por los alemanes en los habitantes de los departamentos que el azar de la guerra ha puesto en su poder es el momento elegido para hacer diez veces mayor el heroísmo de nuestros soldados.

Esta historia de horrores es casi más emocionante que la de las demasías cometidas en Bélgica. En esta exposición de sangrientas crueldades, de bajas pasiones desencadenadas, de actos de salvajismo, se observa, no sólo falta de cristianismo, sino hasta de humanitarismo, que sumerge a los alemanes en un abismo de infamia y justifica la decisión de los aliados de destruir un sistema que permite tales horrores que deshonran al mundo.

El tercer éxito fué logrado en Soissons. Constituye una nueva prueba de que el general Joffre puede ahora elegir el punto en el cual tomará la ofensiva y se asegurará la superioridad.

Depende en lo sucesivo del vigor y de la rapidez del esfuerzo inglés que la victoria sea parcial ó total, que se consiga rápida ó lentamente. Debemos a los aliados, que tanto han hecho, que tanto han sufrido, echar en su ayuda, en el platillo de la balanza, hasta el último aliento de nuestras fuerzas.

Confiados en nuestro poder y en nuestra resistencia, podemos mirar de frente y sin inquietud la eventualidad de una larga guerra; pero ¿podemos olvidar a Francia sus departamentos del Norte, todavía bajo el poder del enemigo, y su vida industrial, casi en suspenso, y a Bélgica, destruida é incendiada?

Nuestros jefes del ejército dicen:

«Disponemos de todos los hombres de que es posible disponer; no necesitamos ni provisionamientos nuevos ni cifras de hombres; pero reclamamos la seguridad de que el Gobierno no retrocederá ante alguna de las medidas que podemos tener necesidad de adoptar para cumplir nuestro deber con los aliados.»

### La flota inglesa

Refuerzo de 25 cruceros auxiliares.

LONDRES, 12. En el suplemento correspondiente a enero del «Anuario de la Marina británica» se hace mención de 25 buques mercantes que han sido incorporados, como cruceros auxiliares, a la flota de guerra.

El transatlántico «Alsation» figura como buque almirante del contraalmirante Dudley de Chair.

Es la primera vez, en la historia naval inglesa, que un buque mercante arbolaba pabellón de almirante.

Los tres cruceros ligeros «Carolina», «Cordelia» y «Pendope» y seis destroyers figurar igualmente en la lista de los nuevos buques de guerra.

### La batalla de Polonia

Relato de un corresponsal inglés.

LONDRES, 12. The Daily Chronicle publica una carta muy interesante que ha recibido de su corresponsal de guerra en Rusia. He aquí un extracto de la misma:

«Escribo desde Zyrdow, a 40 kilómetros al Oeste de Varsovia.

Vengo de las trincheras rusas, al Sur de Sochaczew y al Oeste de Mszonow.

En esas trincheras, el ejército del Gran Duque Nicolás ofrece, desde hace varias semanas, una resistencia soberbia al ataque furioso, reiterado y constante de los alemanes.

Los esfuerzos principales de éstos son dirigidos contra el centro de las posiciones moscovitas.

Los realizan las mejores tropas de Hinsdenburg, continuamente reforzadas.

Los rusos han convertido la región en una verdadera fortaleza.

Y los teutones baten ésta en brecha, con grandes y pesados cañones traídos de su país, venciendo los obstáculos del terreno.

Además han aumentado su artillería de mediano y pequeño calibre.

Los ataques de su infantería son terribles, de un encarnizamiento que no se creería si no se viera.

Miles de cadáveres cubren los campos y son arrastrados por estos ríos al Vistula.

Las trincheras alemanas, que veo con mis gemelos, cruzan por valles minúsculos.

Frente a ellas, cubriendo cadenas de pequeñas eminencias, se extienden las moscovitas.

Unas y otras cortan la gran calzada de Polonia, que se alarga interminable entre dos hileras de árboles sin hojas.

Los pueblos son raros en la región. Todo es triste y monótono.

Estoy al lado del Príncipe Wolskosky, presidente de la Cruz Roja rusa.

Desde muy temprano ha comenzado el cañoneo.

Y un regimiento, muy cerca de mí, ha roto el fuego de fusilería.

Un globo de fuego verde se eleva sobre nosotros.

Permanece inmóvil y girando algunos segundos y luego desciende, despidiendo resplandores verdes que se apagan en una nube de humo espeso y negrozco.»

Inmediatamente, los cañones de campaña hacen oír su voz.

Los oficiales rusos están en las trincheras, medio enterrados en paja.

Tienen con ellos los mejores tiradores de sus regimientos.

El regimiento que forma delante de mí tenía 4.000 hombres al empezar la guerra.

Lleva perdidos 3.500. Sin embargo, conserva su contingente normal, gracias a los envíos constantes de hombres, hechos desde la zona a que pertenece.

Con los gemelos veo, a algunos centenares de metros, en una pequeña trinchera aislada, en medio del campo de batalla, a un oficial ruso.

Está medio enterrado en paja. Tiene al lado una estufa al rojo blanco.

Telefona constantemente sus observaciones al Cuartel general de la división.

Arriesga su vida, pero parece muy tranquilo.

Me dicen algunos jefes rusos que los alemanes derrochan las municiones de un modo inverosímil.

Calculan que sólo en este sector del frente, los alemanes disparan por día tres mil cañonazos inútiles.

Los aviadores germánicos son objeto de la admiración de los rusos.

Vuelan audazmente sobre las líneas de éstos para dirigir el fuego de la artillería de Hinsdenburg.

Los ataques son más encarnizados de noche que de día.

Los soldados rusos atribuyen ciertos estampidos sordos que se oyen durante ellos, al empleo por los alemanes de balas «dum-dum».

El combate es igual todos los días.

Describiré el de hoy:

Empezó por un duelo de artillería, poco eficaz de ambos lados.

Los grandes abusos alemanes pasaban por encima de nuestras cabezas y estallaban de atrás, a algunos centenares de metros de distancia.

Los artilleros alemanes habían tomado como blanco una fábrica, aislada en la llanura, que se alzaba en nuestra retaguardia.

Ya la habían cañoneado los días anteriores, pero no con tanta obstinación.

Al fin consiguieron destruirla.

Sus muros se derrumbaron con estrépito, levantando nubes de polvo.

Después dirigieron sus disparos sobre las trincheras.

Y los artilleros rusos empezaron a contestarles.

Vino orden por teléfono de observar desde qué puntos nos hacían fuego los alemanes.

Los observadores se alejaron arrastrándose, con sus teléfonos portátiles.

Poco después nos comunicaban sus observaciones. Y los grandes cañones moscovitas tronaron muy cerca de nosotros, empujando sus gruesos proyectiles al enemigo.

El primero de ellos cayó a cien metros de una trinchera alemana. El segundo, al borde de ella.

Sin duda, debió causar mucho daño, porque en una zona de muchos metros cuadrados todo quedó raso.

Y así siguió el bombardeo de las posiciones alemanas.

No tardó la réplica.

Una batería alemana de grueso calibre empezó a enviarnos sus balas, que caían muy cerca del paraje donde yo estaba en pie observando lo que ocurría.

Vi caer muchos hombres muertos ó heridos.

Eran retirados sin precipitaciones, y seguía el fuego.

Así llegó la noche, triste y húgubre.

Su oscuridad era rasgada por los resplandores de los fogonazos.

Y yo, entre tinieblas, salgo de la trinchera lo mismo que había entrado, es decir, bajo una lluvia de obuses.»

### Las defensas en el Adriático

Los austriacos las multiplican.

GINEBRA, 12. Según noticias de origen reservado, las autoridades militares austriacas están desplegando una actividad febril para poner en estado de defensa las ciudades situadas en la costa del Adriático.

En Pisano, Parenzo y Rionegro, en el golfo de Trieste, han sido emplazadas numerosas baterías de campaña en el camino a todo lo largo de la costa, de manera que sean fáciles los transportes.

Cierto número de unidades navales, llegadas de Pola, están ancladas en el golfo de Quarnero y en Fiume.

Se ha establecido un gran dock en Cantrida, a algunos kilómetros de Fiume, pues en el de esta última ciudad no se podían reparar los navíos austriacos averiados.

Muchos obreros han sido movilizados y puestos a disposición del jefe de talleres.

Las autoridades navales austriacas han prohibido toda circulación en la región del Adriático comprendida entre Lussin y Promontors, donde se han colocado líneas de minas para impedir un nuevo ataque contra Pola.

La lucha en el Cáucaso

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 12. Según un comunicado del Estado Mayor del ejército del Cáucaso, la acción iniciada en la región de Karagov...

El Von der Tann

¿Se habrá hundido?

LISBOA, 12. El Diario de Noticias publica el siguiente despacho de Rio Janeiro: «A consecuencia de haberse hundido en pocos minutos el crucero acorazado alemán Von der Tann...»

Los insurrectos albaneses

Preparando el bombardeo de Durazzo.

ATENAS, 12. Los insurrectos albaneses han ocupado las alturas de Ruspoto que dominan a la capital de Durazzo...

Protesta del Rey de Bélgica

Un telegrama al Papa.

PARIS, 12. «Le Petit Parisien» reproduce un telegrama del Havre, según el cual el Rey Alberto ha dirigido al Papa un despacho protestando energicamente contra la detención del cardenal Mercier...

El caso de Courtrai

Protesta del Gobierno de Bélgica.

EL HAVRE, 12. En vista de la multa de diez millones de marcos que impuso al pueblo de Courtrai (frontera belga) el comandante alemán von Knesbeck...

El empréstito holandés

Cubierto con exceso.

AMSTERDAM, 12. El empréstito de 275 millones, abierto por el Gobierno holandés, ha sido cubierto por valor de 300 millones de florines.

Poincaré en Nieuport y Hazebrouck

Recepción en el Ayuntamiento.

HAZEBROUCK, 12. El Presidente de la República ha ido a Nieuport para entregar la bandera a los fusileros de Marina.

Al regreso se ha detenido en Hazebrouck. Se ha celebrado una recepción en el Ayuntamiento.

Inglaterra y los Estados Unidos

Palabras de Mr. Bryan.

NUEVA YORK, 12. El secretario de Negocios Extranjeros, Mr. Bryan, refiriéndose a la contestación dada por Inglaterra a la nota de los Estados Unidos...

El canje de heridos

Ofrecimiento de Suiza.

BERNA, 12. El Consejo Federal suizo ha encargado a sus representantes en París y en Berlín que comuniquen a los Gobiernos francés y alemán que en el caso de acordarse el cambio de militares heridos...

Resumen de noticias

En Francia y en Rusia.

PARIS, 12. La situación se presenta en Francia y Bélgica sin cambios interesantes. Los franceses ganaron algún terreno en Perthes-les-Hurlers...

La guerra en el aire

Un aviador alemán muerto.

AMIENS, 12. Un aviador alemán ha volado sobre esta población a las once de la mañana.

El gran duque Alejandro

No ha muerto.

PETROGRADO, 12. Se ha dicho que en reciente combate librado con los turcos había muerto el gran duque Alejandro Michaelovitch.

La lucha en Francia y Bélgica

Parte oficial francés.

PARIS, 12. Comunicado oficial de las tres de la tarde. Desde el mar al Oise, cañoneo intermitente...

La actual situación podrá, sin embargo, durar aún mucho tiempo.

Unicamente la falta de municiones podrá acortar la duración de la batalla.

En Galitzia, el sitio de Przemysl se prolonga más de lo que se esperaba.

Parece que los rusos no disponen de piezas de grueso calibre para destruir los fuertes modernos, como las utilizadas por los alemanes en Lieja, Namur y Amberes.

Al mismo tiempo, las tropas rusas continúan el paso por los Cárpatos en dirección a Transilvania.

Su avance no es tan rápido como desea, por el mal tiempo, que obstruye los caminos y hace que se formen verdaderos lagos de barro.

Anunció también que un Cuerpo de ejército mandado por oficiales alemanes se propone ir a Egipto atravesando Siria.

Este propósito no ha producido ninguna impresión en Inglaterra, porque cuando tales fuerzas llegaran al canal de Suez se encontrarían extenuadas.

Donativo anónimo

Para la campaña.

PARIS, 12. El ministro de la Guerra ha recibido una carta, acompañada de la suma de cuatro mil francos, que una persona que oculta su nombre le envía para que la destine a la campaña, en la forma que estime más conveniente.

Liga de Derechos del Hombre

Una petición.

PARIS, 12. La Liga de Derechos del Hombre se ha dirigido al Gobierno en súplica de que publique, como lo hacen otros países benévolos, las listas de los combatientes franceses muertos en los campos de batalla.

No hay movilización en Italia

Una nota oficial.

ROMA, 12. Los diarios «Il Giornale d'Italia» y «La Tribuna» publican una nota oficial desmintiendo los rumores que han circulado sobre supuestas medidas militares en Italia, sobre todo lo que se refiere al pretendido llamamiento para enero de cuatro clases militares móviles.

Los restos de Garibaldi y Lamberto

Camino de Roma.

MODENA, 12. Han pasado por esta población los restos mortales de Constantino Garibaldi y Durando Lamberto, que son conducidos a Roma.

Ambos, como ya es sabido, encontraron muerte gloriosa en los Vosgos.

Numeroso público ha acudido al paso de los restos por esta ciudad.

Dominicos franceses

Llegada a Roma.

ROMA, 12. Los dominicos franceses que residían en Jerusalén han llegado a Roma sanos y salvos.

Una señora cogió un obús

Y el obús siembra el pánico.

PARIS, 12. Una señora que ha llegado procedente de Sezanne ha traído un obús de 75 que encontró en el campo.

Lo mostró a su familia y a sus convecinos. Cuando se hallaban todos contemplándolo con la mayor curiosidad, la portera hizo notar que el obús estaba cargado.

Produjo la advertencia verdadero pánico. Se avisó a la Comisaría.

Poco tiempo después uno de los coches que se emplean para la conducción de explosivos recogió el obús para llevarlo al Laboratorio.

Se reunieron muchos curiosos, y algunos saludaban al paso del obús.

El general Falkenberg

Llegado a Damasco.

EL CAIRO, 12. El general alemán Falkenberg, que manda el ejército turco denominado de Egipto, ha llegado a Damasco.

La guerra en el aire

Un aviador alemán muerto.

AMIENS, 12. Un aviador alemán ha volado sobre esta población a las once de la mañana.

Un aviador francés se ha lanzado en su persecución, consiguiendo darle alcance.

El aviador alemán cayó al suelo, matándose.

Tentativa frustrada.

PARIS, 12. Dos aviadotes alemanes han intentado volar sobre esta capital.

Uno voló en dirección a Montdidier; otro en dirección a Dammartin.

Salieron a su encuentro varios aviadotes franceses y los alemanes desaparecieron.

El ejército belga

Para impedir el reclutamiento.

LA HAYA, 12. La Gaceta de la Alemania del Norte dice que en vista de que el Gobierno belga pretende reclutar hombres en Bélgica para su ejército, ha habido necesidad de recordar las órdenes del gobernador general de Bélgica que anulan las anteriores del Gobierno belga...

La lucha en Francia y Bélgica

Parte oficial francés.

PARIS, 12. Comunicado oficial de las tres de la tarde. Desde el mar al Oise, cañoneo intermitente...

te, con bastante violencia sobre varios puntos.

Sobre el Aisne, al Norte de Soissons, combates muy violentos han sido librados alrededor de las trincheras que conquistamos los días 8 y 10 de enero.

El enemigo pronunció durante el día de ayer varias ofensivas, que hemos rechazado siempre, ganando además nuevos elementos de trincheras.

Desde Soissons hasta Reims, duelos de artillería.

Nuestras piezas pesadas han hecho callar las baterías enemigas y sus «minenwerfers» (lanza-bombas).

En Champagne, en la región de Souain, tiro muy preciso de nuestra artillería sobre las posiciones adversas.

Cerca de Perthes, el fortín situado al Norte de la venta de Beausejour ha sido el teatro de una lucha encarnizada; el enemigo ha conseguido establecer una trinchera al interior de una posición de la que poseemos los puntos salientes.

La lucha continúa. En Argona, hasta el Mosa, nada hay que señalar.

Sobre los Altos del Mosa, dos ataques alemanes, uno en el bosque de Cosenoye y otro en el bosque de Le Bouchot, han sido ambos rechazados.

Al Sudoeste de Cirey-sur-Vezouse, uno de nuestros destacamentos ha sorprendido y destruido a una compañía alemana que estaba asqueando el pueblo de Saint-Sauveur.

En los Vosgos y en Alsacia el día ha sido de calma. El mal tiempo y las tempestades de nieve continúan.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra y Francia

Radiotelegrama oficial del Gobierno británico a sus representantes en todos los países, enviado desde Carnarvon a las dos de esta madrugada.

«13 de enero de 1915.

(Empieza con el comunicado oficial francés, ya conocido.)

—Según informe del Cuartel general ruso, los ataques emprendidos por los alemanes en la orilla izquierda del río Vístula fueron rechazados.

Al Este de Skiennice, donde se lucha con violencia, los alemanes tuvieron grandes pérdidas.

—En la Galitzia, las tropas rusas están en contacto con las fuerzas austriacas.

—El Estado Mayor del Cáucaso comunica que en la región de Karouragan se ha desarrollado una lucha.

El día 10, los rusos, en dicha región, capturaron dos cañones de montaña, haciendo prisioneros a dos compañías turcas con sus oficiales.

Firmado: Grey, ministro de Negocios Extranjeros.

Nota.—La estación de Carnarvon no ha transmitido noticias de Prensa.

De Alemania y Austria

NORDDEICH, 12 (11.20 noche). El Gran Cuartel general alemán dice que al Sur del canal de La Bassée se ha entablado una lucha hasta ahora indecisa.

Anoche, los franceses emprendieron un ataque al Norte de Crouy, siendo rechazados con grandes pérdidas.

La lucha se reanuda esta mañana. Un ataque francés, intentado ayer tarde al Este de Perthes, fué impedido por el fuego de los alemanes, causándole muchas bajas.

En las Argonas, cerca del camino romano, los alemanes tomaron un fortín francés, haciendo prisioneros a dos oficiales y 140 soldados.

En la parte Este de las Argonas, y desde el 8 del corriente, fueron hechos prisioneros un comandante, tres coroneles, 13 tenientes y 1.000 soldados, calculándose las pérdidas sufridas por los franceses en este distrito tan pequeño en 3.500 hombres, incluyendo los muertos y heridos.

Cerca de Ailly, al Sudoeste de Saint-Mihel, fracasaron los ataques franceses.

—En la Polonia oriental no ha ocurrido nada de importancia.

En la Polonia septentrional fueron contrarrestados los ataques rusos.

A pesar del mal tiempo todavía reinante en la región, al Oeste del Vístula los alemanes progresan lentamente en varios puntos.

En la región al Este del río Pílica no ha variado la situación.

—Contrario a las noticias publicadas por la Prensa rusa sobre derrotas sufridas por los turcos en el Cáucaso, el generalísimo turco del Cáucaso publicó un informe sobre las operaciones militares llevadas a cabo en el Cáucaso durante las dos últimas semanas, diciendo que en el frente principal de los turcos, después de haber pasado la frontera, han desajustado a los rusos de sus posiciones estratégicas.

Las operaciones que se desarrollan cerca de Oly y Ardagan están dificultadas por la abundante nieve y el intenso frío.

En Aserbedjan, los turcos, en su avance, han podido apoderarse de Urmia y Kour, y persiguen a las tropas rusas en su retirada.

del papel de España en la contienda actual, nos apresuramos a reproducir los párrafos esenciales del artículo del Sr. Valero, que consideramos merecedores de atención y estudio.

No es que participemos, antes al contrario, de las radicales opiniones del distinguido diputado. Nuestro periódico ha sido y seguirá siendo partidario acérrimo de la neutralidad de España. Mas por lo mismo, y en prueba de imparcialidad, recogemos lo escrito por el Sr. Valero, que condensa ideas profesadas por algunos de nuestros políticos.

He aquí los párrafos en cuestión: «He dedicado los días de Pascuas a visitar a París. Creí encontrar una ciudad atormetada por la duda sobre la suerte de las armas. No hay nada de eso. París es, como siempre, la ciudad hospitalaria y espléndida. No es la capital ebriática del placer, como hace pocos meses; pero es algo mejor y más grande: es la gloriosa Atenas, cuando los persas invaden el territorio patrio; es la grandiosa Roma triunfante de las primeras irrupciones de los bárbaros.

En ese rápido viaje a través de Francia he adquirido la convicción de que debemos descontar la victoria de los aliados. Son los más ricos, los más fuertes, los más inexpugnables, aparte de que representan la causa del Derecho, de la libertad religiosa, del Progreso, de la Democracia, de la santidad de los Tratados, enfrente de un desafortunado militarismo sin otra finalidad que la de sojuzgar pueblos libres y la de apoderarse de territorios ajenos.

Y no porque crea que han de triunfar las armas de los aliados, sino porque veo en ellos vinculados la justicia, estimo que España se encuentra en el caso de exteriorizar sus simpatías por Francia e Inglaterra y aun por Rusia, ya que en otras antiguas luchas contra otro poder militarista, Napoleón, Inglaterra combatió a nuestro lado por la independencia española, y Rusia proclamó que en su campaña de 1812 tomaba como ejemplos a Bailén, Zaragoza y Gerona.

Estamos mal con todos los beligerantes, porque generalizan las actitudes de la opinión española, imaginando unos que es germanofilia, y otros, francofilia. Para acabar con este equivoco convendría exteriorizar nuestra simpatía. Ya que Rumania e Italia están a punto de romper la neutralidad, fuera bueno que los embajadores de España en ambos países demostraran cualidades de expertos diplomáticos capaces de sondear los misterios de las Cortes respectivas, sabiendo de antemano sus anteriores resoluciones.

En París comprendo la neutralidad de los países escandinavos, de Holanda, de Suiza, pueblos que hace muchos años, y aun siglos, no han guerreado. Estos países tienen perfecto derecho a ser neutrales; pero España no está en las mismas condiciones. Fué el país más guerrero en el pasado siglo. Hoy mismo, en África sostiene un ejército de ochenta mil hombres, con coste enorme de millones y sin otro fin que el de defender comarcas estériles y perpetuamente hostiles, combatiendo oscuramente con enemigos inferiores.

Exteriorizada la simpatía de España por la causa de los aliados—dicen en París,—nos colocaríamos en situación favorable para después de la guerra, para el momento de la paz.

Nunca como ahora se presentará el patriótico ideal de la devolución de Gibraltar. Pudiera pactarse de antemano como condición precisa para la intervención de España, si no en la lucha europea, en la defensa de Marruecos, de Argelia y de Egipto, con ese mismo ejército inactivo del Rif y sin mayor sacrificio que el que ahora nos imponemos sin ventaja y no poco descontento de toda la Nación, que al cabo encontraría compensado su esfuerzo, realizándose el ensueño del pueblo español.

Y de pasada tengamos en cuenta que si triunfasen las armas turcas en Egipto, si este país volviese a caer bajo la soberanía directa y exclusiva de Constantinopla, y, por lo tanto, de Berlín, ya no habría estabilidad posible para la dominación de los pueblos latinos ni en Tripoli, ni en Argelia, ni en Marruecos, y entonces nos veríamos obligados a combatir en peores circunstancias y sin el concurso de ninguna alianza.

Mantenga la neutralidad en las condiciones que la mantiene España, imponiéndose el sacrificio del sostenimiento de un ejército en pie de guerra y sin esperanza de ventaja alguna el día de la paz, es declararse impotente más que neutral.

Con más, que no nos debemos hacer ilusiones respecto a los sentimientos de Alemania en relación con España.

El sólo hecho de que el Sultán de Marruecos, que es a la par protegido de Francia y de España, haya declarado la guerra a Alemania sin nuestra protesta, nos constituye en coadyuvantes de su beligerancia. Si las naves alemanas recobraran su libertad de acción y les fuera posible llegar al Estrecho, ¿respetarían la neutralidad de España en Ceuta, Melilla y Larache al acometer a los puertos del Sultán?

¿Podríamos invocar nuestra actitud neutral en Europa si no hubiéramos sabido mantenerla en África?

¿No se creería Alemania desligada de todo respecto a la neutralidad de un país que no hizo nada para impedir que su Protectorado declarase la guerra?

Hasta aquí las impresiones de mi reciente visita a París, y libre ya mi ánimo de la sugestión que ella me produjera, he de condensar mi pensamiento en estas palabras: Nuestra neutralidad debe ser a la manera de la que Italia viene manteniendo: una neutralidad armada.

Y nuestra actitud, mirando al porvenir, debiera ser de franca simpatía hacia Inglaterra y Francia.»

Defensa del fuerte de Troyon

Traducimos de Le Petit Parisien: «El 8 de noviembre, mientras que se libraba la batalla del Marne, el fuerte de Troyon fué atacado por una fuerte columna que venía de Metz y que había alcanzado los Hauts-de-Meuse. Hacia cinco días que todas las tropas francesas habían vuelto a pasar el río. La pequeña guarnición del fuerte estaba

reducida a sus propias fuerzas, y no tenía que contar con ninguna ayuda.

El gobernador de Verdun había telefonado al capitán que la mandaba que se resistiese al menos por cuarenta y ocho horas.

De la resistencia de este puñado de bravos dependía el éxito de la batalla. Y supieron resistir hasta que por último llegó la división de Toul.

Los episodios de este glorioso hecho de armas fueron anotados, día por día, bajo el bombardeo, por el heroico capitán que dirigió la defensa del fuerte de Troyon. L'Illustration publica estas páginas emocionantes, que el oficial destinaba a su esposa.

El bombardeo comienza a las 7.45 de la mañana. En tres horas caen sobre el fuerte 180 obuses de 150. Siete de nuestras piezas quedan inservibles. Hay ya un muerto y varios heridos. El fuerte cae a pedazos, observa el narrador. Imposible asomarse a los parapetos. Las piezas del enemigo, ocultas en un barranco, son invisibles.

Tras algunos instantes de calma, la lluvia de hierro se reanuda y se prolonga hasta las 10.30. A más del muerto de por la mañana hay ya en la enfermería 12 heridos. Cuatro ó cinco soldados ligeramente heridos han pedido volver a su puesto.

Durante la calma del medio día—observa el capitán—he tenido una alarma. Me habían dicho que había cerca del fuerte fincas enemigas. He colocado dos secciones en los baluartes, y han disparado un centenar de cartuchos... sobre matas de hierba. Como los uniformes prusianos son grises, en cuanto que mis soldados ven entre la hierba una mata más grande que las otras, ya creen que es un alemán.

La pequeña guarnición espera que se reanude el combate por la noche ó a la mañana siguiente.

A las diez de la noche, un ruido formidable resuena en el interior del fuerte. Oigo gritos, me llaman: —Mi capitán, baje usted. Creo que me han cortado la pierna.

Es mi pobre subteniente Salles, que me llama con voz débil. Un obús le ha roto el fémur por encima de la rótula; será preciso hacerle la amputación. ¡Pobre muchacho!

Yo mismo le he conducido a la ambulancia con el teniente Kieffer.

En el camino me pide perdón por la molestia. Es terrible.

Después de haber estado haciendo salvos cada veinte ó treinta minutos, hasta las tres de la mañana, los alemanes suspenden el fuego.

5.15.—Esperamos estoicamente que las tropas enviadas de Toul vengán a libertarnos— escribe nuestro héroe.—Hace un momento he sido llamado al teléfono por De Montalembert de Paroches; me ha pedido noticias y me ha dicho que habían hecho ayer todo lo posible para ayudarnos; pero que la batería que nos dispara está lejos de su alcance.

6.20.—Acabo de dirigir yo mismo, como observador y comandante de batería, un tiro de obuses explosivos de 9 sobre las trincheras que dos secciones próximamente establecen en el Signal. Al segundo cañonazo hemos destruido sus elementos de trinchera, que dirigían dos oficiales y diez hombres. Pero el resultado no se ha hecho esperar. Los 150 vuelven a funcionar. Cuarenta obuses próximamente han caído ya. El soplo de uno de ellos acaba de apagar la lámpara.

Pero he aquí que se produce un incidente imprevisto. Dos parlamentarios—dos oficiales, acompañados de un trompeta y precedidos de una inmensa bandera blanca—se acercan al fuerte. Por tres veces el bravo defensor del fuerte de Troyon es intimado para que se rinda. A la primera responde: «¡Nunca!» A la segunda: «Francia me ha confiado la guardia del fuerte. Yo lo volaré antes que entregarlo.» A la tercera: «Largo de aquí; ya hemos hablado bastante. Hasta luego, en Metz.»

No bien han partido los parlamentarios, reanudase el bombardeo con mayor violencia, con obuses de 280 y 305. Por la noche, el capitán, avisado de que una masa negra bastante profunda avanza por el lado del Sur, reúne sus secciones. Las coloca al abrigo, y manda abrir el fuego sobre el enemigo, que ya está cortando las alambradas. El capitán da la orden de tirar con metralla. Produce el pánico, y los alemanes huyen, abandonando muertos y heridos.

Poco después llegaba, al fin, la división de Toul; sobre el fuerte en ruinas se había izado la bandera francesa, que ondulaba arrogante.

En el curso de esta segunda noche trágica, el capitán había sido herido por un obús. Se le transportó al hospital de Verdun, y allí, poco después, recibía las felicitaciones de sus jefes y le era colocada sobre su amosmo pecho la cruz tan gloriosamente ganada.»

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION

13 de enero de 1871.

LONDRES, 11. Los alemanes han ocupado a Pexonne, ciudad fortificada a 51 kilómetros de Amiens.

Escríben de París con fecha del 3 que el total de las pérdidas que habían tenido los franceses desde el 27, en que se empezó el cañoneo de los fuertes exteriores por los prusianos, no excedían de 20 muertos y doscientos ó doscientos cincuenta heridos.

Se cree que el general Trochu se dispondrá a hacer importantes y vigorosas operaciones contra los prusianos.

La Gaceta de Colonia dice que en el Cuartel general de Versailles se sabía que las guarniciones de los fuertes que rodean a París estaban abastecidas para ocho semanas, por lo menos; que la población de París tiene víveres casi para el mismo tiempo, y que debe esperarse ahora un sitio en regla de los fuertes.

VERSALES, 11. El general Werder, al Sur de Vesouli, cerca de Vallenois, batió a las tropas del general Bourbaki, cogiéndoles 800 prisioneros; algunos batallones tomaron

el pueblo de Dautjontin, cerca de Belfort; el coronel Daem rechazó el día 8, cerca de Maraboud, un ataque de los garibaldinos.

AMIENS, 11. Ha capitulado el enemigo, cogiendo más de tres mil prisioneros.

Las avanzadas de las columnas que operan contra el general Chanzy continuaron en su movimiento el día 10, llegando hasta una legua de Mans y siendo constantemente victoriosos en todos los combates; hemos cogido un cañón y tres ametralladoras y más de dos mil prisioneros.

VERSALLES, 11. El bombardeo de los fuertes de París continúa con gran actividad. Nueve baterías más avanzadas han roto el fuego.

Los cuarteles del fuerte de Issy, incendiados. Nuestras pérdidas, entre muertos y heridos, consisten en dos oficiales y siete soldados.

En provincias Noticias de Gibraltar

A reparar averías. ALGECIRAS. (Martes, noche.) Han entrado en el puerto de Gibraltar, y luego en los diques, los buques ingleses de guerra Prince George e Invencible, que vienen a reparar las averías que sufrieron en el Pacífico al echar a pique a la escuadra alemana.

De paso para Tenerife. Ha entrado en Gibraltar el vapor inglés Elche.

Procede de Liverpool, y lleva a bordo 97 pasajeros y carga general para Tenerife.

Prácticas de señales. A primera hora de la noche comenzaron

en el Ilag-Staff, de Gibraltar, los ejercicios y prácticas de señales con luces y cohetes. Desde Algeciras ofrecen dichas prácticas un espectáculo fantástico.

En Sevilla Una carta del conde de la Mortera. SEVILLA. (Martes, noche.) El conde de la Mortera ha dirigido una carta al diario sevillano El Noticiero Sevillano, contestando a las apreciaciones que se hicieron en dicho periódico sobre el artículo del Sr. Matara Gamazo publicado en A B C.

Dice que la realidad enseña que la independencia de Portugal, como nación, es secular e inalterable por la fuerza de las armas, pero compatible con los intereses españoles, hasta el punto de que jamás tuvimos nada que temer de la frontera occidental.

Agrega que conviene recordar la frase de Prim, acerca de la unión ibérica, cuando decía que esa unión no se realizará mientras los españoles no se dejen conquistar por los portugueses.

Después dice que la Historia enseña que la Península estuvo siempre amenazada desde el Norte de África, no repudiándose nunca como frontera el Estrecho de Gibraltar, pues lo mismo que constituyen un peligro para Inglaterra los puertos de Dunkerque y de Calais, para Italia los de Trieste y Valencia, lo constituye para España todo el Norte de África, incluso Tánger.

Afirma que nuestra acción en África parece inspirada en ambiciones imperialistas; pero es necesario reconocer la prioridad del problema de Marruecos, aun cuando deban censurarse los procedimientos seguidos para resolverlo. Continúa diciendo que Tánger es la llave de la cuestión marroquí, como Valencia lo es en la cuestión albanesa; solamente que la política italiana es más fija que la política española.

Termina diciendo que la guerra actual, como la paz subsiguiente, afectarán grandemente a nuestros intereses.

En Gijón Obreros a Burdeos.

GIJON. (Martes, noche.) Hoy salieron para Burdeos cien obreros botelleros.

Se dice que han sido reclutados por agentes franceses y que saldrán más expedicionarios.

Informaciones de provincias

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 13 de enero de 1865.

Comunican de Barcelona que ya ha sido notificada al rey, en la causa de usurpación de estado de D. Claudio Fontanellas, la sentencia de revista, de que fienten noticia nuestros lectores. El procesado protesta de la sentencia por las falsedades que dijo contenía en sus resultados y considerandos, y, según parece, ha sido ya puesto a disposición del gobernador civil de la provincia para que sea conducido al correspondiente presidio.

EN LAS RUINAS DE ITALICA

El monumento a Rodrigo Caro

SEVILLA. (Martes, noche.) Coincidiendo con la estancia de los Reyes en esta capital, se celebrará un acto importante, organizado por la Diputación provincial, por la Comisión de Utrera encargada del tributo a Rodrigo Caro y por la Comisión del monumento a este.

El acto se verificará en las ruinas de Itálica y a él será invitado S. M. el Rey.

Se inaugurará solemnemente la Casa Romana, construida por la Comisión del monumento.

En el fondo de su salón principal ha sido colocado ya el monumento a Rodrigo Caro, cantor de las famosas ruinas.

En dicho monumento figura una preciosa placa de mármol, en la que están grabadas las principales estrofas de la inmortal poesía.

A la solemnidad referida asistirán una Comisión de la Academia Española y otras de la Diputación provincial y de todas las entidades utreranas.

En el mismo día se verificará una excursión automovilista a las ruinas de Itálica.

Ahora se trabaja muy activamente para reparar los daños gravísimos que han causado las últimas inundaciones, durante las cuales las aguas arrastraron la tierra de varios montículos, cubriendo con ella la última galería que se descubrió y que debió formar parte de la fachada principal del circo.

INDUSTRIAS MARITIMAS

Grandes astilleros en Bilbao

La firma del contrato. BILBAO. (Martes, noche.) Ha llegado a Bilbao el representante de la Constructora Naval Española, D. Adolfo Navarrete, que traía poderes para firmar el contrato de arrendamiento de las marismas de la Benedicta, en el término municipal de Sestao, con objeto de construir grandes Astilleros, destinados a la construcción de grandes buques para la marina mercante.

La escritura se firmó a primera hora de la tarde en las oficinas de la Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya.

Miden los terrenos objeto del arrendamiento 1.278.000 pies.

Se constituye una Sociedad con capital de 12 millones de pesetas, siendo el 60 por 100 español y el resto extranjero.

Suscribe Bilbao el 30 por 100, figurando

EN BARCELONA

BARCELONA. (Martes, tarde.) Sigue la propaganda en favor de las zonas neutrales. Durante la actual semana se celebrarán mítines y conferencias de divulgación en distintos locales de Barcelona y en buen número de pueblos de la provincia.

Anoche se celebraron dos en la ciudad y otros tantos en las barriadas agregadas.

Continúan recibiendo adhesiones de multitud de poblaciones y entidades.

EN VALLADOLID Una Asamblea.

VALLADOLID. (Martes, noche.) La Federación Agrícola Castellana está organizando una Asamblea, en la que se tratará del problema de las zonas neutrales.

El acto promete revestir gran importancia.

Diligencias judiciales.

Ha sido recogida la tirada del periódico agrícola Revista Mercantil, cuyo último número, como es sabido, ha sido denunciado por un artículo que publicaba bajo el título de «Las zonas neutrales, impuestas por la fuerza».

El Juzgado ha comenzado ya a practicar diligencias contra el director de la referida revista, D. Pedro de Miguel.

EN BADAJOZ Asamblea magna.

BADAJOZ. (Miércoles, mañana.) Se ha reunido en el Centro Obrero la Asamblea magna. Asistieron representaciones de los Ayuntamientos de la provincia, diputados provinciales, Asociaciones agrícolas y demás fuerzas vivas, y los representantes en Cortes de ambas provincias extremeñas, Sres. Muñoz Chaves, Rosado, conde de Orsillo, Albarrán, conde de la Torrada, marqués de la Frontera, marqués de Torrepiñeros, Pacheco, Pidal, Lobo, Uña, Márquez y Hermita.

Se adhirió con los Sres. Grande de Vargas, vizconde del Pontón, vizconde de Rodas, Rivas Mateos, conde de Artaza, Delgado, vizconde de Anaya, Barreiro y Albarrán.

Por unanimidad, y con gran entusiasmo, se acordó, entre otras cosas de importancia, protestar respetuosa, pero enérgicamente, contra los proyectos de zonas neutrales y admisiones temporales perjudicadas, por considerarlo gravemente perjudicial a los intereses generales del país.

PRO PATRIA

En 29 de diciembre pasado, el Sr. Dato, en sus declaraciones a la Prensa, dijo:

Que fiel a su compromiso, se presentará a las Cortes el 15 de enero. Que la colaboración que de estas demandas será para cuestiones que se refieran a la defensa nacional.

Próximo, pues, a expirar el plazo marcado para que las Cámaras reanuden sus sesiones, y siendo la de defensa nacional la principal cuestión que se tratará, anteponiéndola el Gobierno a todas, y no faltándole, como es de esperar, el concurso de las oposiciones en cuestión tan vital para la Patria, no le ha de extrañar al Gobierno el que los habitantes de las islas Baleares, por medio de sus representantes en ambas Cámaras y de la Prensa, pidan se les atienda con verdadero interés.

Tanto para el Gobierno como para los señores diputados y senadores por Baleares, como para todos los isleños sin excepción, no es un secreto la importancia tan transcendental que juega el archipiélago en el punto más estratégico del Mediterráneo, a pocas horas de la madre Patria y muy codiciado por naciones que se dan (siendo muy triste el confesarlo) más cuenta fundamental de su importancia que los mismos españoles.

Cierto que las economías son necesarias; pero éstas resultarían ya criminales, cuando por poco que se haga con acierto y tino se puede salvar el más preciado baluarte de España en el Mediterráneo.

Años y años han pasado; Comisiones técnicas, algunas de relumbrón, dadas las personalidades que las componían, sirvieron (puede decirse sin ánimo de molestar a nadie) pro forma, y nada se ha hecho.

Y ha sido preciso que un ilustradísimo general, hombre de clarísima inteligencia, de una actividad asombrosa y de un tacto exquisito, viniera y en pocos meses hiciera, estudiara y aquilatará sobre el terreno, recorriendo montañas, crestas, cabos y puntos estratégicos. Sin que le arredraran ni el Sol, ni la lluvia, ni el mar, ni las fatigas que se impusieron, para que su voz autorizada llegara al Gobierno de forma tan clara, tan concisa y tan patriótica, llamándole la atención.

Este estudio técnico y práctico, que representa una gran labor, lo ha reconocido el capitán general Weyler, a quien hemos oído decir que el general Borbón había hecho en siete meses más que todos sus antecesores en muchos años; que nadie había visto tan claro el problema de la defensa de las islas Baleares, ni se había conseguido con tan poco dinero un resultado tan efectivo en su defensa.

Cierto es que el Gobierno, comprendiendo y aplaudiendo la labor de nuestro capitán general, como ya le llaman todos en Baleares, por el cariño que le tienen, le autorizó para tomar ciertas precauciones que no son del caso citar por lo archibien acertada que ha estado dicha autoridad en la elección de sus propósitos pro Patria. Ahora bien, debemos y pedimos al Gobierno, en nombre de las islas Baleares, que atienda todo lo propuesto por nuestra dignísima primera autoridad militar, porque en ello va envuelto el porvenir de las islas.

Hay puntos de tal importancia capital como Pollensa y Alcudia; la opinión, no solamente técnica, sino la voz popular, que nunca se engaña, pide que se pongan a cubierto pronto, muy pronto, antes que nos sorprendan los acontecimientos.

Última grande, tristísimo y desconsolador, sería se confirmasen rumores que han alarmado a todas las entidades sociales de estas islas, y muy particularmente a Palma y al elemento militar, tan unido con su capitán

general, que ha sabido inculcarles el más alto y cariñoso espíritu militar, de haber pedido se le relevara, si no se atendía aquellas necesidades urgentísimas, para evitar repeticiones dolorosas, que aun lloramos los buenos españoles.

Por poco que las Cortes concedan, en armonía con lo que se ha propuesto para garantizar la integridad nacional de estas islas, para nadie, para ningún español, y menos para el Ejército, es un secreto, que el general Borbón sabrá con tesón defender este pedazo de la Patria, con tanto ahínco, con tanto acierto, que la enseña nacional ondeará orgullosa mientras le quede un átomo de vida.

En las islas en masa, no lo olviden el señor Dato y sus dignos compañeros de Gobierno, sería perdurable el agradecimiento, si dichos proyectos son llevados a la realidad; de lo contrario, protestarían, si esta vez no se les atendiera como son merecedoras, por su patriótico amor a España.—El correspondiente.

Palma de Mallorca, enero 1915.

Aguas de Cabreiroá

Insustituibles en las mesas de buen tono.

ANDALUCIA Crisis obrera.

CADIZ. (Martes, tarde.) En Sanlúcar sigue la grave crisis obrera.

Para remediarla, el jefe de Obras públicas ha propuesto subastar la reparación de la carretera de Sanlúcar a Chipiona. El proyecto fué aprobado entre los urgentes.

La estancia de los Infantes.

ALGECIRAS. (Martes, noche.) Hoy, a las once, el Infante D. Carlos salió en automóvil del hotel en que se aloja, acompañado por el alcalde, Sr. Morilla, y marchó a visitar las obras del puerto.

Allí le esperaban todos los señores que componen la Junta, el ingeniero Sr. Martínez Campos, el comandante de Marina y todo el personal.

Hechas las presentaciones, S. A. visitó el muelle de Villanueva y luego el de Alfonso XIII, llegando hasta la Galera.

El Infante hizo grandes elogios de la actividad que por todas partes se observaba y prometió transmitir sus impresiones al Rey, quien tiene gran interés por la pronta terminación de las obras.

Los expedicionarios embarcaron después en los vapores de la Junta y visitaron los lugares próximos.

—Algodón nasal FORMENTOL Previene y cura los resfriados.

ARAGON Herido grave.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) En la estación del Mediodía se hallaba un obrero ajustador, llamado Eduardo Rodríguez, comprobando una pieza de máquina, y, al examinar la caja del explosivo, estalló ésta, causándole heridas de gravedad.

Suscripción municipal.

El Ayuntamiento ha abierto una suscripción para auxiliar a las familias de los que perecieron en el hundimiento de un pontón en el Ebro, frente al barrio de Monzalbarba.

Una desgracia.

TERUEL. (Martes, tarde.) Comunican de Monroyo que hallándose el joven Miguel Ferrer en el campo, al querer coger la escopeta, que había dejado colgada en un árbol, se le disparó y le causó la muerte.

Las Sociedades agrarias.

HUESCA. (Martes, noche.) Días pasados se reunieron en la estación férrea de Poleñino los representantes de las Sociedades agrarias de la zona regable.

Se tomaron acuerdos reservados referentes a los riegos del Alto Aragón y también se trató de la reorganización de las mencionadas Asociaciones.

Niño ahogado.

Comunican de Monzón que el niño Enrique Español, de cuatro años de edad, estaba jugando en la orilla de la acequia del molino denominado de Baselga.

Cayó el niño a la acequia y pereció ahogado, resultando inútiles cuantos esfuerzos se hicieron para salvarle.

Viento y frío.

Al temporal de lluvias de los pasados días ha sucedido un viento huracanado y helado.

—Algodón nasal FORMENTOL Caja de 60 céntimos en Farmacias.

ASTURIAS Hundimiento en una fábrica

GIJON. (Martes, noche.) A las seis de la tarde se ha producido un hundimiento en la fábrica de vidrios.

Cayó a tierra la techumbre del horno de botellas y la chimenea sobre la caja de la portera, arrojando entre los escombros a la portera, que resultó levemente herida.

La fábrica estaba parada hace quince días, y a ello se debe que el suceso no haya tenido los caracteres de una horrible catástrofe.

CATALUNA El servicio de limpiezas.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Hoy continuará la sesión extraordinaria que el Ayuntamiento dedica a la discusión del contrato de arriendo del servicio de limpiezas públicas y domiciliarias y de riegos de la ciudad y ensanche.

Conflictos obreros.

La huelga de curtidores va vencida. Hoy aumentaron hasta setecientos los obreros que acudieron al trabajo.

En 26 fábricas funciona todo el personal. Las restantes tienen personal suficiente para no verse obligadas a suspender las faenas. Los huelguistas son 310. No ha ocurrido ningún incidente. Continúan las precauciones.

—De Igualada comunican que la huelga sigue igual, sin aumentar ni disminuir el número.

Las fábricas más importantes siguen sin querer avenirse a las peticiones de los obreros.

Tampoco se tiene noticia de incidente alguno.

La huelga de estampadores continúa sin variar su aspecto, con tendencia a empeorar. Hoy trabajaron 750 obreros, hoigando unos 1.400, próximamente.

Este número ha aumentado con relación a ayer en 220.

Los obreros llamados semanales, en cambio, han trabajado todos.

No se tiene noticia de coacción alguna. En los alrededores de las fábricas no se han visto grupos ni Comisiones de huelguistas, pero se sabe que continúan las coacciones a domicilio.

La vigilancia sigue siendo grande.

Expediente gubernativo.

En el expediente que instruye el secretario de la Dirección general de Seguridad para depurar lo ocurrido en la plaza de Cataluña, han declarado hoy los periodistas Sres. Pahissa y Aguirre.

El primero ha entregado una colección de fotografías instantáneas, tomadas en los primeros momentos frente al café Continental. En una aparece un grupo golpeándole, y en otras se ve a la Policía cargando por el centro de la plazada Cataluña contra la multitud.

Estas fotografías han quedado unidas al expediente.

Mal tiempo.

Durante la última noche ha soplado furioso viento, que ha causado grandes desperfectos.

En el puerto se han tomado algunas precauciones.

Hoy ha amenguado el temporal, y a pesar de la resaca siguen entrando y saliendo los vapores como de ordinario.

El premio mayor de Navidad.

GERONA. (Martes, tarde.) Esta mañana salió para Ripoll el delegado de Hacienda con el secretario de la Delegación.

Llevarán dos cajas que contienen los seis millones de pesetas del premio mayor de la lotería de Navidad.

Les acompañan ocho guardias civiles, al mando de un sargento.

ESTABLECIMIENTOS

Lunas doradas para muestras. Preciosos modelos de gran novedad. Lunas superiores de Saint Gobain, en blanco y espejo.

Sucesores de G. Percantón. Cuesta de Santo Domingo, 1, é Infantas, 1. EXPORTACION A PROVINCIAS

VALENCIA La huelga de Alcoy.

ALICANTE. (Martes, noche.) Continúa en el mismo estado el conflicto de obreros metalúrgicos de Alcoy.

Las autoridades realizan gestiones encaminadas a buscar una solución.

Una desgracia.

En el acueducto que pasa por la quinta Rondermas, en el pueblo de Petrel, ha aparecido ahogada la niña de diez y ocho meses Dolores Martínez Ballester.

Trátase de una desgracia casual.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultaría imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AVISOS UTILES

SANATORINA

(Creación del Laboratorio K) Hace desaparecer inmediatamente las JAQUECAS, NEURALGIAS Y ESTADOS GRIPALES Y NERVIOSOS COMPLETAMENTE INOFENSIVA Farmacias y droguerías y al por mayor, Pérez, Martín y Compañía, ALCALA, 9.

Agua Colonia Orivo, desde 0,75 frasco.

Catarros, asma. Inhalador Caldeiro, 3 ptas.

LUTOS

vestidos, blusas y faldas sueltas para el momento, visite usted esta Casa LA VILLA DE PARIS, ATOCHA, 62 Pruebe usted EL CHARRO Diploma de honor la manzanilla y medalla de oro, aromática Londres, 1914.



El TE CHAMBARD es el más agradable y el mejor de los Purgantes. Relájese toda caja que no se encuentre revestida de la Marca de Fábrica "EL CENTAURO" reproducida aquí.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
13 de enero de 1865.

La Academia de San Fernando ha emitido su informe, favorable al proyecto iniciado por el Ayuntamiento, de erigir una estatua á Velázquez, haciendo juego con la que se va á levantar á Murillo delante del Museo. Dicha Corporación cree conveniente la idea de que se hiciera este trabajo al mismo Sr. Medina, autor del proyecto del monumento á Murillo.

### PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Jueves 14 de enero de 1915.

Sale el Sol á las 7.37.  
Se pone á las 17.11.  
Sale la Luna á las 6.58.  
Se pone á las 15.43.

**SANTORAL.**— Santos Hilario, obispo y doctor; Malagris, profeta; Dacio, Eufrasio y Julián, confesores; Félix, mártir, y Santa Macrina.

**SANTA MACRINA.**—Fue esta santa cabeza de una familia de santos, entre ellos San Basilio, de quien fue abuela y á quien enseñó las primeras letras y los fundamentos de la religión cristiana.

Sabido es que en el siglo IV persiguió cruelmente á la Iglesia el Emperador Maximino Galerio. Santa Macrina sufrió muchísimo durante esta persecución.

Huyendo de ella, estuvo escondida, con parte de su familia, siete años en un desierto, y por último, llena de años y de virtudes, murió en el siglo IV.

## Junta para ampliación de estudios é investigaciones científicas

### Cursos breves para extranjeros.

En vista de la necesidad de ofrecer de un modo permanente las enseñanzas que en sucesivos cursos de vacaciones se han venido dando á numerosos grupos de extranjeros dedicados al estudio de la lengua y la literatura españolas, esta Junta establece una serie de cursos breves, el primero de los cuales comenzará inmediatamente para terminar el 31 de marzo próximo.

Las enseñanzas que en él se darán, todas con carácter práctico, son las siguientes:

Gramática: Explicación de autores y ejercicios sobre el castellano actual. Profesor: Doctor Américo Castro (dos horas semanales).

Fonética: La pronunciación del castellano. Profesor: Doctor Tomás Navarro Tomás (dos horas semanales).

Literatura española. Profesor: Doctor Federico de Onís (dos horas semanales).

Las clases tendrán lugar en el Centro de Estudios Históricos, paseo de Recoletos, 20, planta baja. Las inscripciones se harán en la Secretaría de la Junta, Moreto, 1, primero.

## TRES ATROPELLOS

El coche de punto que conducía Román Sánchez atropelló en la plaza del Carmen al panadero Santiago Carana, que resultó con una herida en la cara.

En la Casa de Socorro del Centro apreciaron al herido síntomas de alcoholismo.

El cochero fué detenido.

En la plaza de Santa Cruz, un automóvil atropelló al niño de nueve años Angel Pícazo, que resultó con contusiones y conmoción visceral de pronóstico reservado.

Fuó curado en la Casa de Socorro del Centro, y trasladado á su domicilio en estado relativamente satisfactorio.

El chauffeur fué detenido.

La anciana de sesenta y nueve años Tomasa Gómez Cavira, que no oía las llamadas del timbre de un tranvía en la calle de Preciados, recibió un topetazo, cayendo al suelo y causándose la fractura del brazo izquierdo.

## Españoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Burdeos participa la defunción del súbdito español Luis Villanueva Gracia, nacido en Loscos en 1889, soltero, hijo de Pablo y de Juana.

El de España en Buenos Aires participa la defunción del súbdito español D. Juan Blanco Larruga, natural de Puerto del Son (Coruña), de sesenta y seis años, viudo, comerciante, dejando bienes de fortuna.

## SECCIÓN OFICIAL

### LA «GACETA»

#### Sumario.

**HACIENDA.**—Ley concediendo á D. Francisco Jubindo Sáez, anexa á la cruz de segunda clase de la Orden civil de Beneficencia, la pensión vitalicia de 1.250 pesetas anuales.

Otra declarando que la pensión concedida á la viuda é hijas menores del general Pintos se entienda la fué otorgada mientras no tomen estado.

Otra autorizando al ministro de este departamento para ceder al Ayuntamiento de Cádiz, al objeto de que proceda á su demolición, las bóvedas de las murallas números 39 al 48, 53 y 54 del plano formado por la Comandancia de Ingenieros de aquella plaza.

Otra ídem ídem para permutar el edificio denominado convento de Capuchinos, de Sevilla.

Otra ídem ídem para, si lo estima conveniente, ceder en plena propiedad al Ayuntamiento de Silos (Canarias) la casa convento de monjas Bernardas sita en dicho pueblo.

Otra ídem ídem para ceder en plena

propiedad al Ayuntamiento de Soto del Barco, provincia de Oviedo, los terrenos abandonados por el mar en el lugar de La Arena y el monte ó duna del Carrizal.

Otra ídem ídem para ceder al Ayuntamiento de Rosas, provincia de Gerona, el terreno y derruidas murallas de la ciudadela, existentes á la entrada de la población.

Otra cediendo á la ciudad de Cartagena los terrenos procedentes del derribo de las murallas, dedicándose dichos terrenos á vias públicas.

Otra autorizando al ministro de este Departamento para ceder al Ayuntamiento del Puerto de Santa María, gratuitamente, el edificio denominado Basílica de San Juan de Lebrija.

**PRESIDENCIA.**—Real decreto declarando jubilado á D. Manuel López Gamundi, ministro del Tribunal de Cuentas del Reino.

**FOMENTO.**—Real orden disponiendo que á partir de 1.º del mes actual, se haga la escala de Sevilla en las dos expediciones mensuales de Cádiz á Canarias.

Otra autorizando á la Junta de Colonización para que proceda á la celebración de la subasta para la contratación de las obras de construcción del lote de 70 casas para colonos en el monte Pinar de la Algaida, de Sanlúcar de Barrameda.

Otra aprobando el reglamento y programa para las oposiciones á ingreso en el Cuerpo de Inspectores de Higiene y Sanidad pecuarias.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Anunciando que el Gobierno japonés ha declarado serán considerados, mientras dure el actual estado de guerra, como contrabando de guerra ó condicional, los objetos y materiales que se mencionan.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el extranjero de los súbditos españoles que se mencionan.

**Gracia y Justicia.**—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante la plaza de médico forense y de la prisión preventiva de Valencia de Alcántara.

**Fomento.**—Comisaría general de Seguros.—Anunciando haber sido declarada disuelta y en liquidación forzosa la Sociedad contra los accidentes del trabajo denominada Progreso, domiciliada en esta corte.

Y los decretos firmados recientemente por el Rey.

### CAMARA DE COMERCIO

## LAS ZONAS FRANCAS

### La sesión de ayer.

Bajo la presidencia de D. Mariano Mateanz celebró ayer sesión en pleno la Cámara de Comercio de Madrid.

En la orden del día sólo figuraban los proyectos de ley sobre zonas francas y admisiones temporales, presentados por el Gobierno á las Cortes, y que tanto han agitado á la opinión.

Se leyó, con gran expectación por parte de todos, el dictamen, redactado por la Comisión correspondiente, sobre las zonas francas, y la discusión de este asunto, en la que intervinieron muchos de los vocales presentes, que eran casi todos los que constituían el pleno, invitó buena parte de la sesión, aceptándose por unanimidad, y después de un discurso-resumen del presidente, unas conclusiones, en las que se manifiesta que este proyecto de ley no constituye, á juicio de la Cámara, el problema más importante que se plantea en estos momentos con relación á nuestra economía nacional, y principalmente con el fomento de nuestro comercio exterior. Y que no siendo opuesta, por ninguna clase de principios de orden científico esa Corporación al establecimiento de las zonas, en cuanto suponen libertad de comercio, considera, sin embargo, que en los momentos presentes, y dado el régimen general económico de España, la implantación de las zonas había de estar previamente condicionada por una mayor expansión del crédito, un cambio radical de nuestro sistema arancelario y una reforma completa de nuestras tarifas, legislación y policía de ferrocarriles y Compañías navieras en el sentido de facilitar y abaratar los transportes terrestres y marítimos.

Una vez conseguido lo anterior, la Cámara no se oponía al establecimiento de zonas francas con carácter exclusivamente mercantil.

Por todo lo anterior, y además teniendo en cuenta que la capacidad industrial de España, salvo muy contadas excepciones, no basta para surtir el mercado interior, y que de intentarse el establecimiento de una industria en la zona, la importancia de aquella sería muy escasa, como ha demostrado la experiencia de los demás puertos francos de Europa, la Cámara de Comercio se pronunció abiertamente en contra del proyecto presentado por el Gobierno, estimando que los daños que indiscutiblemente produciría á algunos intereses creados al amparo de nuestra política económica actual no quedarían compensados con un beneficio de carácter nacional.

En este sentido informará la Cámara de Comercio ante la Comisión dictaminadora del proyecto de ley antes del día 15, en un largo y razonado escrito, que constituirá un folleto de bastantes páginas.

Por lo que respecta al proyecto de admisiones temporales, se consideró que era de suma gravedad, tal vez más que el de zonas francas, puesto que al suprimir los trámites de informes, acortar plazos y eximir de certificados de garantía, deroga los preceptos esenciales de la ley de 1888 en todo lo que ampara y defiende á la industria de posibles extralimitaciones en la admisión temporal de productos.

## Aguas de «La Alameda»

(Guadarrama).—Depósito: Carmen, 36.

## CASA REAL



Con Su Majestad el Rey despacharon esta mañana el Presidente del Consejo y los ministros de la Guerra y de Marina.

El Monarca recibió á los Sres. Ruiz Jiménez, marqués de Borgheto y Llanos y Torrión.

Sus Majestades almorzaron temprano, y á la una y cuarto de la tarde salían de Palacio, en automóvil, dirigiéndose á la Venta de la Rubia.

Tenían el propósito de pasar la tarde corriendo liebres.

En un automóvil marcharon Su Majestad la Reina doña Victoria y el Príncipe don Raniero.

En otro fué Su Majestad el Rey. Dejarán los coches al llegar á la Venta de la Rubia, y tomarán los caballos para la cacería.

También ha cumplimentado á Su Majestad el Rey el conde de Casal.

### INTIMIDADES PERIODISTICAS

«Nuevo Mundo», y «Blanco y Negro».

Nuestro querido colega A B C, dice, bajo estos epígrafes, lo siguiente:

«Ya que pasó el justo homenaje tributado á los fundadores de La Esfera, Sres. Verdugo y Zavala—antes no me hubiera parecido oportuno el hacerlo—, voy á recordar algunas de las causas por las cuales Nuevo Mundo alcanzó la justísima popularidad de que hoy goza.»

El periódico de los Sres. Gasset El Gráfico, dejó de publicarse á fines del año 1904. En igual época suspendió su publicación bimensual A B C, para convertirse en diario, y yo cometí el error de creer que en el momento en que publicásemos todas las mañanas las fotografías de los sucesos de actualidad no tendrían éstas interés en una revista semanal. Como así lo creí, Blanco y Negro dejó de insertar la sección fotográfica de actualidades y se transformó, desde 1.º de enero de 1905, en un semanario exclusivamente literario y artístico.

Nuevo Mundo tuvo el acierto de aprovecharse de aquellas circunstancias y durante algunos meses fué la única publicación que cultivó la nota fotográfica en la forma que hoy lo hacen todos los semanarios españoles.

Sin embargo, hay que reconocer que esta situación favorable y excepcional de nada le habría servido de no haber tenido la fortuna de contar entre sus redactores al fotógrafo Sr. Campúa, que, uniendo á sus cualidades excelentes de artista aptitudes periodísticas verdaderamente extraordinarias, realizó la información fotográfica más sugestiva y más interesante que se ha hecho en España y que dudo haya logrado conseguir ningún periódico extranjero. Para nadie puede ser un secreto que si Nuevo Mundo se veía en aquella época tan solicitado por el público, era, en primer término, por las fotografías de Campúa.

Y ya que todos, incluso yo, hemos recogido, con ocasión del merecido homenaje tributado á los Sres. Zavala y Verdugo, nuestra parte de adjetivos y felicitaciones, justo es reconocer públicamente que á los esfuerzos y á las iniciativas de Campúa, continuados después por los demás fotógrafos que han seguido sus huellas, se debe en gran parte la prosperidad de que hoy goza la Prensa gráfica española.

### TORCUATO LUCA DE TENA»

## Thon Mariné Cruz Roja

Probad esta conserva. Venta en ultramarinos.

## Academia de la Historia

En la sesión del viernes de la Academia de la Historia se nombraron las Comisiones para adjudicar los premios al talento y á la virtud, de la Fundación de D. Fermín Caballero, correspondientes á 1915. La primera la forman los académicos Sres. Blázquez, marqués de Villa-Urrutia y Fernández Casanova, y la segunda, los Sres. Pérez Villamil, conde de la Mortera y barón de la Vega de Hoz.

El Sr. Bonilla y San Martín presentó el discurso de ingreso del Sr. Antón y Ferrándiz. Se designó para contestarle al mismo Sr. Bonilla.

El Sr. Mérida, en nombre del señor duque de Luna, presentó la obra de lady Moreton, que acaba de publicarse en Londres, titulada A Playmate of Philips II, being the History of D. Martin of Aragon, Duke of Villahermosa, and of doña Luisa de Borja his Wife, de que hará informe el señor marqués de Villa Urrutia, el padre Fita, el libro del señor Pérez Llamazares Los Benjamines de la Real Colegiata de San Isidoro, de León, que informará el Sr. Azcárate, y el secretario accidental, Sr. Pérez de Guzmán, El cronista Alonso de Palencia: su vida y sus obras, de D. Antonio Paz y Melia, editada por The Hispanic Society of America, y remitida en su nombre por D. Guillermo J. de Osmá. Será informada por el Sr. Bonilla.

El conde de Cedillo presentó y distribuyó ejemplares de su discurso leído en el Centenario del Greco.

El Sr. Fernández de Béthencourt dió noticia de estar terminada la tirada del Anuario de la Academia para 1915.

El director, padre Fita, presentó los dibujos, remitidos por el Sr. D. Pedro Ibarra, de los descubrimientos arqueológicos hechos por él recientemente en Elche.

El Sr. Ureña leyó el informe sobre la obra de los Sres. D. Antonio y D. Pio Ballesteros. Cuestiones históricas, y el conde de Cedillo otro, favorable á la declaración de monumento nacional de la iglesia de Santiago, del Burgo de Zamora.

Se nombró una Comisión, que pasará al ministerio de Instrucción pública para felicitar al nuevo ministro, y terminó la sesión con la lectura por el padre Fita de algunas actas capitulares del Ayuntamiento de Avila, de 1562 á 1564, sobre la fundación del monasterio de Carmelitas de San José por Santa Teresa.

## TEATRO REAL

### «TOSCA»

María Kousnezoff posee una intuición dramática muy intensa; de ella puede decirse que es un temperamento artístico. Anoche lo reveló en Tosca, luciendo plenamente estas cualidades, su figura de exquisita elegancia y una parte de su vestuario riquísimo, de indiscutible propiedad de época y lugar.

Se observaba en el público evidente curiosidad por conocer artísticamente á la ilustre soprano, aplaudida ya en los grandes teatros europeos; por esta circunstancia, y por el deseo, ya expresado por muchos habitués al teatro Real, de oír á Crimi lucir sus hermosas facultades en el Mario Cavaradossi, la sala se veía concurrenciosísima de un público selecto.

Por otra parte, Tosca es una obra que siempre escucha el público madrileño con deleite. Aunque no pertenece al pasado, guarda el dilettantismo madrileño muy felices reminiscencias de las representaciones dadas en el regio coliseo de la popular ópera de Puccini.

La impresión causada por la Sra. Kousnezoff en el momento de presentarse en escena fué muy favorable para la ilustre artista.

Cuando se disiparon los naturales temores de los primeros momentos, es decir, en el segundo acto, María Kousnezoff mostró en su plenitud sus cualidades excelentes de actriz y de cantante. En la escena de la muerte de Scarpia estuvo inimitable. En la ejecución artística del Vissi d'arte escuchó tan nutrida ovación, que hubo de repetir la hermosa romanza.

En el dúo del tercer acto con Crimi tuvo momentos muy felices.

Al final de cada acto fué llamada á escena á recibir los calurosos aplausos del público, que fueron verdadera ovación en el segundo.

Vistió tres toilettes muy elegantes, especialmente en el segundo acto, en el que se mostró adornada con espléndidas joyas.

Mario Cavaradossi halló en el eminente tenor Crimi un admirable, espléndido intérprete. Ya en la corta romanza del primer acto escuchó los primeros aplausos. En el segundo fué también recompensado con iguales manifestaciones de entusiasmo.

En el adios á la vida, Crimi alcanzó un éxito formidable, estruendoso y justísimo. Una verdadera tempestad de bravos y de aplausos sonó en la sala cuando terminó las lastimeras estrofas. Ante la unánime y calorosa ovación, Crimi volvió á cantar la bella romanza, y aún fué más ovacionado que en la primera audición.

El público en masa requería con sus aplausos al admirable artista para que cantara por tercera vez la cruel despedida; pero se excusó cortésmente de hacerlo.

En el dúo con Tosca, en el tercer acto, su voz, robusta, varonil, de admirable timbre, volvió á tener acentos de pasión, de pena intensa.

El triunfo de anoche será inolvidable para Crimi.

Fuó llamado á escena muchas veces al final de cada acto.

Segura Tallien se ganó anoche un entorchado en la interpretación de Scarpia. Dijo todo el segundo acto con excelente dicción. Su dominio de la escena no decayó un momento, mostrando siempre su prestigio artístico envidiable. Es sin disputa uno de los mejores Scarpias que hemos oído en el teatro Real, y el público así lo estimó y se lo demostró cumplidamente con sus nutridos aplausos.

Los Sres. Fornia, Paterna, Fúster, Cortés y Abad, notablemente acertados, especialmente el primero, que hizo un Sciarone excelente.

El maestro Neri merece grandes elogios por su autoridad y seguridad en la dirección de la orquesta. Fué llamado á escena y muy aplaudido al final de «El amanecer», del tercer acto, que fué un éxito para los profesores y su ilustre director.

Los coros, bien, aunque no siempre... La dirección escénica, digna de alabanza. Su Alteza doña Isabel enalteció con su presencia la función.

N. R. DE C.

### La función del jueves.—«Tosca».

En vista del éxito alcanzado por la primera representación en esta temporada de la ópera Tosca, la Empresa ha decidido que la segunda audición sea mañana en función correspondiente al segundo turno.

María Kousnezoff, Crimi y Segura Tallien, que fueron tan entusiastamente aplaudidos en la noche del martes último, volverán á interpretar mañana los principales personajes de Tosca.

Dirigirá el maestro Neri. La función empezará á las nueve.

## Servicio de transportes

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, á precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID. Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

## TOROS Y TOREROS

### Las corridas de Bilbao.

Hace algún tiempo se viene hablando, entre los aficionados, de las dificultades que presentaba este año la organización de la temporada taurina en Bilbao, dificultades que eran debidas á las exigencias que tenían los diestros á quienes se pensaba contratar, y cada bando achacaba las culpas al tonero de enfrente.

Nada hubiera yo hablado de este asunto, porque estas cosas, para el público, tienen poco interés, y porque estoy convencido de que el toro manda y, al fin y al cabo, éste es quien da y quita fama y billetes, por muy laboriosas é intrincadas que hayan sido las negociaciones entre diestros, apoderados, Empresas y representantes de éstas y una multitud de amigos que aconsejan á los toneros á que acceda ó no á los deseos de la Empresa.

Por otra parte, parece que estas informaciones tienen carácter de campañas tendenciosas, bien á favor de un tonero ó de otro, según el leal saber y entender de cada uno, cosa muy contraria á mi manera de pensar; pero veo que la Prensa empieza á ocuparse del asunto, y bien documentado de cuanto sucedió, va á continuación un extracto, fiel reflejo de todo lo acaecido.

Ni el silencio, para que á los lectores no lleguen noticias equivocadas, ni hablar por hablar sin enterarse bien; entre callar y tocar la trompeta hay un término medio.

La plaza de toros de Bilbao nunca regateó elementos para que sus corridas fueran la flor y nata de todas las de España, y siempre tuvo á gala el llevar lo mejor para que las fiestas, atracción grande de mucho público forastero, no desmerecieran, en lo más mínimo, de cualquier población de la Península.

Con estos antecedentes no es, pues, de extrañar que para hacer el programa de agosto de 1915 se pensara en que fueran la base de sus famosas fiestas las espadas Gallo, Gallito y Belmonte, empezando con el contrato de los toreros las dificultades, cuyo término ha sido el no poder aceptar los dos primeros las condiciones impuestas.

Pero alguna equivocación se nota en las primeras noticias, porque se dice en letras de molde que «Rafael y José tenían muchas imposiciones, y que, á pesar de los buenos deseos de la Comisión, habían tenido que dar por terminados esos trabajos, no conformándose con sus exageradas pretensiones, y en su consecuencia, no torearían este año en aquella plaza».

Añadia, además, que el público había acogido muy bien la noticia, mostrándose muy satisfecho con que la Comisión no se hubiera conformado con lo que ambos hermanos pretendían.

Respecto á la segunda parte, á un núcleo muy respetable de aquella población les ha sorprendido, porque el elemento gallista, que es allí muy grande, se ve muy contrariado al no poder el año actual contemplar sus grandes faenas, recordando lo que en 1914 ejecutaron, y, además, porque al público es cosa que muy sin cuidado le tiene lo que un torero pide á una Empresa. ¡Pues ni que llevarán los espectadores parte en el negocio!

Organizarse espectáculos con precios moderados y buen cartel, y el público acudir, sin importarle nada lo que este ó otro gana.

Respecto á lo de las imposiciones, es asustoso que merezca una explicación más amplia.

La Comisión acordó, primero, el número de corridas, fechas, ganaderías y toreros, con cuyos componentes organizó el cartel, figurando, entre los espadas, Gallo, Cocherito, Gallito y Belmonte.

Tenía en el bolsillo la contrata de Cocherito y Belmonte, á quienes escrituró cuando terminó la feria del pasado año, y contando como seguro el concurso de Rafael y José, redactó un programa que envió al apoderado de los Gallos, residente en Sevilla.

El programa era el siguiente: Día 22 de agosto.—Toros de Santa Coloma: Cochoero, Gallito y Belmonte. Día 23.—Murubas: Gallo, Josécito y Belmonte. Día 24.—Murubas: Gallo, Cocherito y Josécito. Día 25.—Ocho de Gamero Cívico: Gallo, Cocherito, Josécito y Belmonte. Día 26.—De Pablo Romero: Gallo, Cocherito y Belmonte.

Esta proposición fué rechazada por el apoderado de ambos hermanos, porque no la consideraba equitativa, manifestando que, pues-to que la afición ponía frente á Josécito al torero de Triana, justo era que lucharan con iguales armas; naciendo de aquí la principal dificultad, ya que no se avenía la Comisión á modificar su programa, ni el apoderado se conformaba con éste.

Cada cual tenía sus razones, y razones de mucho peso, pues la Comisión contestó que «compromisos adquiridos» le obligaban á no modificar su programa, y, por consiguiente, no podía incluir á Belmonte en el cartel del día 24, en el que figuraban los famosos murubas.

Los reparos que pusieron en Sevilla nacieron, pues, de aquí, dando varias razones que no han sido suficientes para suavizar asperezas de una y otra parte, ya que como primordial cuestión estaba la de Belmonte, que, en uso de su derecho, no quería torear murubas.

Además, no se resignaba el representante de los Gómez á que á éstos no se les considerase igual que á Belmonte, y proponía que si solamente toreaba una de las dos corridas duras (Murubas ó Pablo Romero) Belmonte, lo mismo harían Rafael y José; que si por una modificación se incluía en estas dos corridas á Josécito y Belmonte, también Gallito mayor se avendría á torearlas; pero perjudicar á éste, haciéndole correr los dos buques, no

Andia, en modo alguno, aceptarlo por injusto, y entre otras cosas invocaba las facilidades que siempre dió para la organización de aquellas famosas corridas en anteriores veranos...

No se avinieron ambas partes, como queda dicho, y el apoderado de Gallo y Gallito, no queriendo variar de actitud, que era razonable, dió por terminadas las negociaciones.

Entonces, varios señores de la Junta administrativa empezaron a llevar, por su cuenta, una serie de negociaciones para llegar a una solución que a todos agradase, invitándole a transigir en lo que se pudiera, y entonces se recibió de Sevilla una solución, que es el programa que a continuación se expresa, y que, a decir verdad, fué muy bien visto por aquellos señores:

Día 22 de agosto.—Seis de Santa Coloma: Cocherito, Joséito y Belmonte.

Día 23.—Seis de Murube: Gallo, Cocherito y Belmonte.

Día 24.—Ocho de Miana: Gallo, Cocherito, Gallito y Belmonte.

Día 25.—Seis de Garnero Cívico: Gallo, Cocherito y Joséito.

Día 26.—Seis de Pablo Romero: Gallo, Joséito y Belmonte.

Como se ve, tanto los Gallos como Belmonte tomarán parte en las dos corridas de mianas y Pablo Romero, toreando ambos los dos domingos.

Además, con esta proposición se aliviaba a Cocherito, que de ambas vacadas difíciles solamente tomaría parte en una, lo cual es muy natural, ya que Cástor Ibarra es, de los cuatro espadas, el que cobra menos honorarios.

A nosotros nos parece esta solución la más justa y equitativa, ya que los dos toreros de pelea miden sus fuerzas en igualdad de circunstancias, y en las corridas suaves y nobles (Santa Coloma y Murube) serán ambas para que las torese Belmonte.

Estos han sido los principales escollos en que han tropezado las negociaciones en su gestación, porque las relativas a domingos, honorarios y demás, se hubieran arreglado por parte de todos.

No he de ser yo quien quite ó dé la razón a uno ú otro bando, que, por otra parte, sería difícil. ¿Que Belmonte no quiere torear mianas? Si comprende que no le ha de dar cartel y está en la cúspide de la fama para no aceptar contratos con estos toros, allá él.

Y como consecuencia viene que Rafael y José, que también han llegado a la mayor altura de gloria artística, no transigen en ser contratados para lo que otros no quieren. No están para plato de segunda mesa.

El público, que juzgue: yo sólo haré relatar hechos, sin inclinar ningún platillo de la balanza hacia Triana ó a la calle de Santa Ana.

El Nacional.

El matador de novillos Ricardo Anlló «Nacional», tiene ajustadas en firme (según nos comunica su apoderado, D. José Lubian) dos corridas en Carabanchel y dos en Bilbao, y en negociaciones con las Empresas de Valencia y Sevilla.

Eusebio Fuentes.

Antoche regresó de Bilbao, donde se estaba curando, ya hace cuatro meses, de la gravísima cogida que en dicha Plaza le causó un toro, que le fracturó la pierna izquierda.

Viene muy mejorado de su lesión, y se apoya en un bastón para no recargar la pierna, y con los masajes, pronto quedará completamente curado. Tan pronto, que su apoderado, el experto y conocido D. Enrique

Lapoulipe, ha empezado a hacerle contratos en Madrid, Barcelona y otras plazas.

Bien venido y completa oración deseamos al excelente novillero Eusebio Fuentes.

P. ALVAREZ.

CASA DE LA VILLA

Durante el año que acaba de terminar, la Comisión de Obras del Ayuntamiento, que preside el primer teniente de alcalde Sr. Diaz Agero, ha despachado 966 asuntos en las sesenta sesiones que celebró, descomponiéndose dicha cifra del siguiente modo:

Construcciones, 499; ascensores, 20; alumbrado, 30; denuncias, 22; fontanería alcantarillada; 87; Gran Vía, 13; expropiaciones, 44; personal, 41; proposiciones, 69; tranvías, 10; reformas urbanas, 3; vía pública, 55; honorarios á peritos terceros, 6; saneamiento en general, 3; propiedades, 10; teléfonos, 7; substancias, 20; derribos, 3; fianzas, 10; monumentos, 4, y varios, 4.

La mayoría de estos asuntos han sido objeto de dictamen al Ayuntamiento y de larga deliberación en el mismo.

Las anteriores cifras hablan muy bien en favor de los señores concejales de la Comisión y de la constancia de su presidente en reunirlos periódicamente.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 11, Día 12. Includes sub-sections for 4 por 100 perpetuo interior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Ayuntamiento de Madrid, Bancos y Sociedades, and Ultimos cambios.

POR LA MAÑANA

El duque no había vuelto á su casa, pues Tatiana se había negado á recibirle desde aquel día en que le propuso adivinar el enigma.

No obstante, se habían visto con frecuencia en todas partes: en el teatro, en los conciertos, en los salones, en el Bosque, en los centros mundiales, en las fiestas...

La noche estaba hermosa de temperatura, sin nubes, estrellada. La brisa del Oeste soplabla fresca, cargada con el aroma de los árboles y de las plantas.

Por fin, apareció Josy precedida del señor Angely, que vestía levita abierta, sobre un chaleco de raso sembrado de puntos de seda encarnada. Serio, un poco pálido, tomó la mano de Tatiana y la besó sin pronunciar palabra.

En apariencia, la joven estaba impasible, aunque en su interior se encontraba profundamente turbada.

Se diría que los dos sentían á la vez, en el ambiente que respiraban, flúidos que se desprendían de ellos mismos y que iban á chocar entre sí.

—Os confieso—dijo el duque rompiendo el silencio—que al encontrarme aquí de nuevo, experimento una emoción de jovenzuelo... Y eso que con el pensamiento me he vuelto á ver en esta casa, desde hace un año, varias veces. Por lo mismo, aprecio más ahora el que os hayáis dignado recibirme en ella. Siempre es un triunfo para mí, por la esperanza que me promete.

—¿Qué esperanza?

EN EL TEATRO ESPAÑOL

Homenaje á La Unica

Ayer tarde, en el Teatro Español, se ha celebrado con toda solemnidad el acto de hacer entrega á la Sociedad de comerciantes La Unica de la medalla y diploma concedidos á dicha entidad por el Ayuntamiento de Zaragoza con ocasión de la Asamblea de la Federación Gremial Española verificada en la ciudad de los sitios el año pasado.

Con tal objeto han venido de Zaragoza una Comisión de concejales y una delegación de La Defensa Comercial.

El teatro estaba completamente lleno de comerciantes madrileños.

Presidió el alcalde de Madrid, Sr. Prast.

El secretario de La Unica, Sr. González Ceballos, leyó adhesiones de La Defensa Comercial, de Zaragoza; Unión Cántabra, de Santander; Unión Gremial, de Sevilla; Circulo de Ultramarinos de Barcelona, y de otras Sociedades de Huelva, Guadalajara, Sevilla, Madrid, etc., etc.

El concejal Sr. De Miguel, en términos elocuentes, hizo la presentación de la Comisión edilicia zaragozana, y se extendió en atinadas consideraciones acerca de la trascendencia del acto.

Grandes aplausos. En nombre de la Cámara Industrial de Madrid, su vicepresidente saludó á las Comisiones zaragozanas y á La Unica.

El Sr. Gancedo, del Circulo de la Unión Mercantil de Madrid, expresó en términos análogos y dió un viva á Zaragoza.

El Sr. Cortés, presidente de la Defensa Comercial de Zaragoza, saludó á los gremios madrileños, dió las gracias por las atenciones recibidas y leyó un mensaje á los gremios madrileños de los de la capital de Zaragoza.

Fué ovacionado. El secretario de la Defensa Comercial, señor Sanz, se expresó en términos de gran modestia y sinceridad.

Cantó las glorias de Zaragoza y de Madrid, y explicó las causas que han impulsado al Municipio zaragozano á conceder á La Unica el preciado galardón, cuya entrega se solemnizaba.

(Ovación.) El concejal zaragozano Sr. Claramunt, saludó á los reunidos, en nombre del pueblo y el Ayuntamiento de Zaragoza; elogió á belleza de las damas que asistían, y comentó con tino y elocuencia la significación del homenaje.

El presidente de La Unica y de la Federación gremial, Sr. Fernández Moreno, dijo que estaba emocionadísimo.

Saludó á las Comisiones zaragozanas y á los gremios madrileños.

Afirmó que se ha dado un paso gigantesco en la senda que lleva á la unión de las clases mercantiles.

Hace breve historia de los esfuerzos realizados en pro de dicha unión.

Recuerda que Zaragoza inició los trabajos básicos de la Federación gremial. Pide que La Defensa Comercial de Zaragoza reciba una distinción como la gran cruz del Mérito Agrícola é Industrial, por ejemplo.

Expresa la gratitud de La Unica al Ayuntamiento de Zaragoza y á la Prensa de dicha ciudad.

Termina saludando al Sr. Prast, en nombre de los gremios de Madrid, y á la Prensa madrileña.

El Sr. Prast es acogido con grandes aplausos y vivas al alcalde comerciante.

Saluda á Zaragoza en nombre del pueblo de Madrid, y dice que su padre era algo aragonés, y que él tiene en Aragón familia y bienes.

Afirma que entraña enorme importancia el hecho de que un Municipio como el de Zaragoza distinga de modo tan relevante á una Sociedad de comerciantes de Madrid.

Termina dando un viva á Zaragoza.

El Sr. Claramunt entrega la medalla y el diploma al Sr. Fernández Moreno, á los acordes de la jota, interpretada por la Banda Municipal.

Había sido montada en el escenario la decoración principal de «Gigantes y Cabezudos».

Después, la Banda Municipal interpretó otras jotas.

El acto ha resultado serio, elusivo y brillante.

LA GUERRA AEREA

Suposiciones.

III

Una vez analizado el primer punto del primer grupo, pasemos al segundo, ó sea los elementos ofensivos con que cuentan los beligerantes.

Así, pues, ¿de qué aparatos dispondrá Alemania (comenzando por ésta) y cuáles pueden ser sus objetivos en el teatro occidental de la guerra?

Ya hemos tratado la primera cuestión en anteriores artículos, y sólo resumiremos algunos datos muy aproximados, pues con exactitud no se sabe nada de la obra de todos los beligerantes durante la guerra.

Alemania debe contar al finalizar el año con unos 15 zeppelines y 5 ó 6 grandes Parseval, Shuttle-Lanz y Siemens-Schuckert.

En primavera dispondrá de unas 25 unidades de primera línea (si, como es verosímil, los ataques aliados no le restan fuerzas) y ro de segundo y tercer orden. Todos los informes que afirman que existen de 42 á 150 zeppelines (pues entre estos números oscila la cifra) pueden ser tachados de fantásticos, y va en otro artículo concluimos:

Primero. El esfuerzo alemán, aun suponiendo sólo diez á once aerostatos, es verdaderamente fabuloso y admirable.

Segundo. Dados los elementos con que cuenta y las enormes dificultades que presenta el problema, es muy probable que el número de dirigibles sea muy próximamente el antes citado; y

Tercero. Los datos exagerados son tan poco estables, que en cinco meses han hecho variar la cifra de un modo inverosímil.

En septiembre se habló de 75; en octubre, de 42; en noviembre, de 150. Ochenta construidos y setenta en construcción, como si fuera posible encontrar en todo el orbe los 50 ó 60.000 obreros diestros en este ramo, y las 30 ó 40 factorías necesarias para ello.

En diciembre ha bajado su número á 64, pero provistos de flotadores misteriosos.

La causa probable de estos errores consiste en confundir dirigibles con aeroplanos y atribuir á aquellos cifras que en éstos son verosímiles y naturales.

Aeroplanos.—Conta el Imperio en agosto con unos 1.000; durante la guerra pueden haberse hecho unos 350 á 400, y desquitando 100 perdidos, forman un total de 1.200 á 1.300 aviones, que llegarán á 1.500 en la primavera.

Conociendo ya los elementos, veamos los probables objetivos.

Entre las grandes ciudades, París y Londres parecen las más indicadas para un formidable ataque, que, sembrando el pánico y la desolación, influyese grandemente en la marcha de los acontecimientos.

Pensarán realmente los alemanes en atacar Londres ó París con toda su escuadra de dirigibles? Es muy probable que no.

Estas empresas (y demasiado lo sabe Alemania) entrañan un gran peligro, y puede asegurarse que no le compensará la pérdida casi cierta de gran parte de sus dirigibles al asolar la ciudad del Tamesis.

Entiéndase que decimos atacar con toda su escuadra, pues agresiones parciales de dos ó tres «zeppelines», y sobre todo de escuadras de tres ó seis aviones, son seguras.

Londres verá ciertamente sobre su cielo aviones germánicos, pues aunque se halle perfectamente organizada la defensa aérea, y serán varios los sacrificios que costará en vidas y aparatos su empeño al Imperio, no parece probable que puedan ser rechazadas todas las incursiones.

Existe otra gran incógnita en esta guerra. La enorme desproporción de fuerzas navales de Alemania y Albión.

Para el triunfo alemán no es necesaria la destrucción de Londres. Esta empresa entraña grave peligro para la flota de aeronaves.

Para el triunfo alemán es necesario el de-

sastre de la Armada británica ó su grave quebranto por lo menos.

Alemania no puede atacar y vencer por los medios ordinarios á la escuadra inglesa.

Tiene, por tanto, que recurrir á medios extraordinarios para intentar la empresa.

Luego empleará los submarinos, dirigibles y aviones, para, en uno ó varios ataques desesperados, intentar asestar terribles golpes al poder de la reina del mar.

Pero se ocurre preguntar: ¿No podrá Alemania aniquilar Londres primero, y luego destruir la escuadra de su enemiga?

No se halla el Imperio en el caso de exponerse á la pérdida de muchas unidades, pues así como la destrucción de 40 ó 50 aeroplanos significa, si salían de Alemania 15 zeppelines flamantes y volvían á sus nidos 6 ó 8, después de haber conseguido verter sobre Londres 12 ó 15.000 kilos de explosivos (que en el inmenso conglomerado no significan gran cosa), podrá decirse que la perjudicial había sido la agresora, pues los 64 superdreadnoughts y grandes acorazados seguirán intactos, y en cambio, necesitará medio año, aun suponiendo que los abados no restasen un 70 por 100, como hasta ahora, para fabricar otros 8 ó 10 leviatanes del aire.

Además, exasperada la opinión, exigirá la represalia, y es más que probable que Colonia, Dusseldorf, etc., experimentasen la misma suerte.

Por todo lo cual, la actividad febril que reina en Friedrichshafen debe encaminarse en gran parte al futuro ataque á las bases inglesas.

De dónde partirán los dirigibles? ¿En qué número?

La posesión de Calais no servirá á los alemanes (caso de que consigam tomarlo) como punto de partida de gran número de dirigibles.

En efecto, la proximidad de esta plaza á las líneas aliadas (cualesquiera que sea la situación, pues aunque se hallen á las 150 á 200 kilómetros es poca distancia para los aviones) expondrá á los hangares á bombardeos muy frecuentes de los adversarios, y seguramente no podrían garantizar la conservación del número suficiente para hacer el ataque formidable.

Los franceses, ingleses y belgas han destruido, durante los meses de noviembre y diciembre, varios cobertizos instalados por los alemanes en Bélgica, y esto ha venido á demostrar que una agresión decidida, llevada á cabo por diestros pilotos sobre aparatos obedientes y rápidos, es casi imposible de evitar.

Actualmente son estaciones de zeppelines Wilhelmshaven, Colonia y Dusseldorf, distantes des Sheerness y Chatham (las bases inglesas más cercanas) 600, 500 y 1.000 kilómetros, respectivamente.

Podrían los alemanes construir cerca de Colonia, que es la menos distante, 10 ó 12 cobertizos.

Un inconveniente palpable es que de acumular en poco espacio gran número de cobertizos, es su blanco enorme, y de esparcirlos, es muy difícil obtener en un momento preciso la reunión de todos los aerostatos.

Sin embargo, un raid de 1.000 kilómetros no asusta á los pilotos teutones, y seguramente intentarán una acción.

Respecto al número de aerostatos que la efectuarán, puede afirmarse algo en concreto.

De los 25 dirigibles que estarán listos en primavera, y capaces de tamaño travesía, dos ó tres operarán en el teatro oriental y cinco ó seis contra los aliados en tierra, ó sea que podrán ser lanzados contra Inglaterra 15 ó 18 aerostatos. (Todo esto partiendo de la base de que un nuevo ataque aliado no destruya los talleres Zeppelin, ó que en ataques desgraciados de algunas unidades no sean éstas destruidas.)

UN APICIONADO

El suceso de Vicálvaro

Ni en la Capitanía general, ni en el Gobierno civil, ni en la Dirección de Seguridad se ha facilitado noticia alguna relacionada con el suceso de Vicálvaro, de que ayer dábamos cuenta.

La reserva es absoluta, aunque es indudable que el hecho ha existido y que á consecuencia de la explosión resultaron un muerto y dos heridos.

(128) Folleto de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

LA VENGADORA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

añña, había hecho una peregrinación á la sepultura de la pobre Hada, que cubrieron de flores, y sobre la cual, con mucho fervor, rezaron largo tiempo. En cuanto á Alejandro, cada día más noble de alma, desde hacía seis meses parecía huir de ella; es decir, á medida que su amor aumentaba por la joven. Pero Tatiana adivinaba todo lo que pasaba en el corazón del médico, y no se alarmaba por aquel retraimiento, porque tenía la convicción que tarde ó temprano le vencería.

Aquel día, durante la entrevista en el gabinete de trabajo del Hospital, Tatiana le lo había dicho todo, lisa y llanamente, á Alejandro, aunque usando palabras de un sentido misterioso, que habían despertado en él una vaga esperanza.

Al volver á su casa, la joven se encontraba más satisfecha y menos nerviosa.

Se hizo vestir por Josy el traje que hemos descrito anteriormente.

—Tratándose de una mujer tan inteligente como vos, el hacerme semejante pregunta con la sencillez que ha sido hecha, equivale á decir: «Poneos en guardia», que es la palabra que pronuncia el director de un duelo. Tenéis razón; desde el punto de vista en que nos hemos colocado, todos los preliminares son inútiles, y es tiempo perdido las maniobras diplomáticas que empleemos. Estamos suficientemente preparados. Por mi parte, os aseguro que tengo gran prisa de que empece la lucha, que espero me dará la victoria que tanto deseo.

Tatiana, de pie, apoyada en una jardinera que contenía rosas, le observaba en actitud de desafío.

Alberico la devoraba con los ojos. ¡Estaba tan hermosa!

No se parecía á ninguna de las otras mujeres que hasta entonces había cortejado. Tatiana le atraía y al mismo tiempo le asustaba. Adivinaba en aquella extraña joven una enemiga, de quien debía guardarse y á quien, á pesar suyo, se entregaba á discreción.

—Os expresáis de una manera muy ambigua esta noche—dijo Tatiana.—Hablemos claro. ¿Queréis?

—Es lo que deseo.

—Entonces os escucho atentamente.

Y se sentó.

El duque estaba enfrente de ella, de pie, tembloroso.

—Os he escrito que había adivinado el enigma que me pusisteis por condición en este mismo sitio, y que os daría la solución de él.

—Está bien; dádmela.

—Lo haré tan brevemente como me sea posible.

—Os lo agradeceré.

—Para encontrar dicha solución y para gozar de los privilegios que el descubrimiento debería asegurarme, he pensado que me hacía falta en primer término saber quién eráis y de dónde veniais, lo que debía conducirme á saber qué es lo que os proponiais.

—Juicioso razonamiento.

—A esa averiguación he consagrado mis trabajos.

—¿Y cuál ha sido el resultado?

—Juzgad por lo que voy á deciros. Habéis nacido en Moscú. Vuestra madre se llamaba Catalina Saratowna; vuestro padre...

Tatiana se irguió y dijo con viveza: —Mi padre...

—Era el duque Roger de Angely...

Por lo tanto, sois prima hermana mía.

—¿Hay más?

—Mi tío fué asesinado por Nicolás Zerezowski, según se asegura, el cual escapó á la justicia rusa. Los bienes del difunto duque, muerto abintestado, volvieron á sus herederos directos: mi madre y yo.

Vuestra madre y vos os quedasteis sin recursos, siendo recogidas por dos artistas franceses: Clovis Haramont y Felicia, su mujer. Vuestra madre murió poco después. Los artistas os tenían á su lado. Vos crecisteis. Y después de mil peripecias, en cuyos detalles no entraré jamás, por más que los conozco y pudiera indicároslos, vinisteis todos á París. Y aquí co-

nocisteis al doctor Alejandro y á Victor Labory.

El duque, al pronunciar este nombre, se estremeció.

—Los ojos de Tatiana brillaron siniestramente.

—Proseguid—dijo con sequedad.

—Confieso que, á pesar de mis esfuerzos, nunca he podido dilucidar ciertos puntos. ¿Qué lazo os unía á Victor Labory y por qué tenéis tanta preferencia por el doctor Alejandro?

—Esos puntos oscuros se aclararán para vos, muy pronto quizás, y será por mí precisamente.

—Yo sé, por lo menos, que Victor Labory os hizo su heredera, dejándoos dos millones de francos. Tales son los datos del pasado, que prepararán el presente, en que nos encontramos.

—Que es el que nos interesa sobre todo—añadió Tatiana.

—Estamos de acuerdo—dijo el duque.

—Por lo tanto, está demostrado que hasta aquí habéis hecho bien el trabajo de policía, pero no el de adivinador.

—Paciencia. El trabajo de policía, como decís, ha preparado el del adivinador. Ahora me explicaré á propósito de éste.

—Os escucho.

—Os lo diré en pocas palabras.

—Decid.

—Todo vuestro juego, desde hace un año, no ha tendidomá que un fin.

—¿Cuál?

—Confesad que queréis ser duquesa de Angely.

(Continuará.)

ENSEÑANZA -- OPOSICIONES -- CONCURSOS

UNIVERSIDADES

Se halla vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Oviedo la cátedra de Química inorgánica...

Los aspirantes elevarán sus instancias al ministerio dentro del plazo improrrogable de veinte días...

Se halla vacante en la Facultad de Medicina de Cádiz la cátedra de Obstetricia y su clínica...

Puede solicitarse en el improrrogable plazo de veinte días...

Se ha dispuesto que D. Alfredo Gómez Robledo se considere incluido entre los opositores admitidos...

RECURSOS CONTENCIOSOS

Ante el Tribunal Supremo ha entablado D. Marcelo Sanz Romo recurso contencioso-administrativo...

INSTITUTOS

Se halla vacante en el Instituto general y Técnico de Pontevedra la plaza de catedrático de la asignatura de Matemáticas...

Los aspirantes pueden solicitarla dentro del plazo improrrogable de veinte días...

Se halla vacante en el Instituto general y Técnico de Albacete la plaza de catedrático de la asignatura de Agricultura y técnica agrícola...

Los aspirantes pueden solicitarla dentro del plazo improrrogable de veinte días...

Han sido admitidos a las oposiciones para proveer en turno de auxiliares las cátedras de Lengua francesa del Instituto de Soria...

Se halla vacante en la cátedra de Historia Natural del Instituto de Figueras se servirán concurrir al Museo Nacional de Ciencias Naturales el día 5 de febrero próximo...

Se ha dispuesto que D. Jaime Pérez Coloman se considere incluido entre los aspirantes a las cátedras de Literatura de los Institutos de Badajoz, Albacete y Caenca.

ESCUELAS INDUSTRIALES

Los opositores a las plazas de profesores de ascenso del octavo grupo de Escuelas industriales de Sevilla y Valladolid deberán presentarse el día 26 del corriente...

Los opositores a la plaza de profesor, de ascenso, del quinto grupo, con destino a las enseñanzas de Ampliación de Matemáticas y Geometría descriptiva, vacante en la Escuela Industrial de Madrid...

ESCUELAS NORMALES

La Dirección general de Primera enseñanza ha resuelto convocar las oposiciones para la provisión en propiedad de las plazas de profesores especiales de Educación física, Caligrafía, Francés y Dibujo...

Las condiciones para admisión de los opositores serán las siguientes: 1.ª Ser español, a no estar dispensado de este requisito con arreglo a lo dispuesto en el art. 167 de la ley de Instrucción pública...

2.ª No hallarse el aspirante incapacitado para ejercer cargos públicos. 3.ª Haber cumplido veintidós años de edad. 4.ª Para tomar parte en las oposiciones a plazas de profesores de Educación física, será requisito indispensable poseer el grado de licenciado en Medicina, profesor de Ginnasia o maestro normal.

Todas las plazas mencionadas están dotadas con la remuneración anual de 1.500 pesetas, excepto las de Madrid, que tendrán 2.000, y las de Santiago y la Coruña la de 1.000, abonándose con cargo al presupuesto general del Estado.

Los profesores que se nombren por virtud de estas oposiciones, deberán desempeñar la plaza tanto en las Escuelas de Maestros como en las de Maestras de la misma localidad, excepto en Madrid, Santiago y la Coruña.

A las plazas de las Escuelas Normales de Maestras de Madrid y la Coruña, sólo podrán admitirse aspirantes femeninos. El plazo para presentación de solicitudes será el de dos meses, a partir del 6 del corriente.

ESCUELAS DE VETERINARIA

Los señores opositores a la cátedra de Patología quirúrgica, Operaciones, Anatomía topográfica y Obstetricia, vacante en la Escuela de Veterinaria de Santiago, deberán presentarse el día 25 del actual...

MEDICOS

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Orusco (Madrid), dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas por la asistencia de los pobres y 1.750 por las familias no comprendidas en la Beneficencia...

Los aspirantes pueden solicitar esta plaza en el término de treinta días, a contar desde el 5 del corriente.

SECRETARIOS JUDICIALES

Se anuncia la provisión de la plaza de secretario del Juzgado municipal del distrito de San Juan, de Murcia.

Las solicitudes, documentadas con arreglo al art. 5.º del reglamento de 7 de diciembre de 1908, se presentarán en la Secretaría de gobierno de la Audiencia de Albacete dentro del término de treinta días, a contar desde el 8 del actual.

Se anuncia la provisión de la plaza de secretario del Juzgado municipal de Villanueva del Pardillo (Madrid), que puede solicitarse en el término de quince días, a contar desde el 8 del corriente.

FIELCONTRASTES

Ha sido nombrado fielcontraste interino de la demarcación Oeste de la provincia de Madrid el aspirante D. Ignacio Gispert Serra.

Se hallan vacantes y se proveerán por concurso las plazas de fielescontrastes de pesas y medidas de las provincias de Soria y Zamora.

Los aspirantes a estas plazas pueden solicitarlas en el término de un mes a contar desde el día 11 del actual.

INSPECTORES DE SANIDAD

Se halla vacante la plaza de inspector de Sanidad municipal, en propiedad, de Talamanca (Madrid), dotada con el haber anual de 800 pesetas.

El plazo para solicitar esta plaza es de treinta días, a contar desde el 5 del actual.

CUERPO DE PRISIONES

Vacante una plaza de jefe superior de segunda clase del Cuerpo de prisiones, se anuncia su provisión por concurso entre los directores de primera del expresado Cuerpo, y se fija el plazo de quince días, a contar desde el día 8 del corriente, para solicitarla.

TAQUIGRAFOS

Por acuerdo de la Comisión de gobierno interior del Senado se prorroga el plazo de admisión de solicitudes para tomar parte en los ejercicios de oposición a una plaza de taquígrafo, vacante en la Redacción del «Diario de Sesiones», hasta la hora de las diez y ocho del próximo día 24 del corriente, por haberse acumulado una plaza más, y ser, por lo tanto, dos las que se proveerán por oposición.

TAQUIGRAFIA. — Reglas y ejercicios graduados para el estudio de este arte sin necesidad de maestro, por F. Martín Ezcala. Cinco pesetas. Librería de Nicolás Moya. — Carretas, núm. 8. Madrid.

CONTADORES DE FONDOS

Por real orden circular del ministerio de la Gobernación de 3 del corriente se ha dispuesto que todos los aspirantes a los Cuerpos de secretarios de Diputaciones provinciales y contadores de fondos provinciales y municipales, cualquiera que sea la convocatoria de que procedan, están obligados a justificar ante la Dirección general de Administración, por medio de instancia, y en el mes de diciembre de cada año, su existencia, manifestando que insisten en conservar el derecho adquirido, y dando noticia de la localidad donde residen y de su domicilio.

Todo aquel que no cumpla estas prevenciones será excluido de los concursos para las citadas plazas.

DEPOSITARIOS DE FONDOS

Se halla vacante la plaza de depositario de fondos municipales de Leganés (Madrid), que puede solicitarse durante quince días, a contar desde el 8 del corriente.

CONCURSO CIENTIFICO

La Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, de Madrid, abre concurso público para adjudicar tres premios a los autores de las Memorias que desarrollen satisfactoriamente, a juicio de la misma Corporación, los temas siguientes:

1.ª «Exposición clara y metódica de los problemas en que modernamente se ocupa la Geodesia, a partir de los que constituyen de antiguo el objeto principal y fines de sus operaciones, y examen de las modificaciones también en ellas recientemente introducidas.» 2.ª «Estudio químico de esencias naturales españolas.» 3.ª «Flora descriptiva de los musgos de una región natural de España.»

Los premios consistirán en diploma, medalla de oro, 1.500 pesetas en metálico y 100 ejemplares impresos de las Memorias premiadas. El concurso quedará cerrado en 31 de diciembre de 1916.

Las Memorias habrán de estar escritas en castellano ó latín.

INGENIEROS

Se halla vacante la plaza de ingeniero municipal de Cornellá de Llobregat (Barcelona), dotada con el haber anual de 100 pesetas, más el 5 por 100 de lo que se recaude por arbitrio municipal sobre instalación de motores.

Las solicitudes se dirigirán a aquel Ayuntamiento dentro del plazo de treinta días naturales, a contar desde el 7 del actual, acompañadas del título profesional, certificado de buena conducta y partida de nacimiento del solicitante.

MAESTROS

Ha sido nombrada maestra suplente de la Escuela nacional de niñas de La Serna (Madrid), con el sueldo anual de 500 pesetas, doña Carmen Rodríguez y López de Castro.

PROFESORES DE IDIOMAS

Se halla vacante en el Centro Gallego la clase de Francés (primer curso), que habrá de proveerse, por concurso, dentro del plazo de ocho días.

CONCURSO ARTISTICO

La Liga para el fomento de los intereses morales y materiales de Aracena y su distrito abre entre los pintores andaluces un concurso para premiar el mejor cartel de propaganda de la Gruta de las Maravillas, del castiello de Aracena.

El premio consiste en quinientas pesetas, donadas por D. Miguel Sánchez Dalp.

Los artistas aspirantes al premio remitirán sus trabajos a la Liga de Fomento antes de las doce de la noche del día 20 de febrero próximo.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

PALACIO

Doctores Cantón y Pelegrín. Un desconocido, que huyó, agredió en la plaza de España a Fernando del Castillo Fuentes, que resultó con una herida de pronóstico reservado en la región parietal izquierda.

En el paseo de la Florida, un perro vagabundo mordió en un muslo al transeunte Olegario Alonso Nieto, de sesenta y dos años, jornalero, que tuvo que ser curado de una herida de pronóstico reservado.

CENTRO

Doctores Tereño y Laforga. María Gómez González y Rosario López Rojo, de diez y nueve y veintitrés años, respectivamente, cuestionaron en la calle de los Leones.

Rosario dió un fuerte puntapié en el vientre a su rival, que resultó con lesiones de pronóstico reservado.

Trabajando en las obras de la Gran Vía, el montador Justo Urquiza, de veintiocho años, se produjo una herida contusa y magullamientos en la mano izquierda.

BUENAVISTA

Doctores Torre y Gracia. Un individuo obrero constructor de carruajes, fué encontrado por los guardias de Seguridad en la calle de Almansa con una monumental borrachera.

Padecía además una herida contusa en la cabeza, con ligeros síntomas de conmoción cerebral, que se ocasionó en una de las muchas caídas que sufrió a consecuencia de su lamentable estado.

En la calle de Goya fué tropezado por uno de los salvabarras del automóvil número 1.940 un muchacho de catorce años, llamado José García Bon, que al caer resultó con heridas en las piernas y contusiones de carácter leve.

El chauffeur, que no pudo evitar este accidente, que fué verdaderamente casual, fué puesto en libertad después de declarar.

CHAMBERI

Doctores Vázquez y Lefort. Segundo Torres Fernández, de veinticinco años, albañil, que trabajaba en la calle de Manuel Silveira, se ocasionó lesiones de pronóstico reservado.

Después de curado pasó a su domicilio, Narciso Serra, núm. 7.

Al subirse a la vana del carro que guiaba, Juan del Pozo Bermudo se cayó y se produjo una herida en el brazo derecho y otra en la pierna del mismo lado.

LATINA

Doctores Bragado y Mota. En la calle de Calatrava fué arrollada por un carro, al atravesar la calle, Candelas Calleja Martínez, de treinta y ocho años.

Solamente sufrió contusiones y una herida de poca importancia.

Ángel Alvarez Crespo, de cuarenta y un años, se produjo quemaduras de pronóstico reservado en ambas manos con lejía líquida.

INCLUSA

Doctores Gil y Martínez. Diego Frigo Mejía fué agredido en la calle de Monteleón por un compañero de trabajo llamado Jaime, que le infirió una herida en el hombro derecho.

El agresor fué capturado. Un vendedor ambulante que habiase establecido con su mercancía en la calle de Embajadores, dió una pedrada al niño de seis años Domingo Montero, que, sin duda, le molestaba, y no encontró otro medio de quitárselo de delante.

Le produjo una herida en la cabeza. El vendedor, que se llama Antonio Suárez, fué detenido.

Un atropello.

A última hora de la tarde fué ayer atropellado por un tranvía Tomás Gómez Taguria.

Sus lesiones han sido calificadas de pronóstico reservado.

Hombre prevenido.

Un vecino de la calle de Gaztambide presentó anoche en la Dirección general de Seguridad reclamando auxilio, porque en el barrio donde vive había, según él decía, una cuadrilla de ladrones que habían efectuado varios robos.

El mismo denunciante acababa de ser víctima de un robo. La Policía se puso en movimiento. Marcharon inspectores y agentes a la calle

de Gaztambide, y allí pudieron comprobar que sólo se trataba del hurto de un colchón, valorado en cuatro pesetas.

La partida de ladrones no parece por ninguna parte. Más vale así. Pero hombre prevenido...

Consecuencias de una caída.

La anciana de setenta y siete años Verónica Vázquez se cayó hace algunos días en la plaza de Nicolás Salmerón, causándose lesiones que, al parecer, no tenían importancia.

Ayer agravóse de modo alarmante, y fué reconocida por un facultativo, que calificó su estado de gravísimo, por habersele presentado la pulmonía traumática a consecuencia de las lesiones que había sufrido en la caída.

El mantón de Manila.

Don A. A., dueño de una tienda de la calle de Hortaleza, presentó una denuncia contra una joven que vive en la calle del Espejo, que no ha devuelto un mantón de Manila tasado en 1.500 pesetas, que el denunciante le había alquilado.

La rotura de la luna.

Teófilo Rojas, dependiente de una tienda de ultramarinos establecida en la calle de San Millán, núm. 6, presentó una denuncia en la Dirección general de Seguridad contra la dueña de un carro, cuyo vehículo, guiado por un criado de la denunciada, había roto la luna del escaparate de la tienda.

La dueña del carro se niega a abonar los vidrios rotos.

Robo de ropas.

Gonzalo Moreno Méndez, que vive en la calle del Amparo, denunció que de su domicilio le habían sustraído ropas por valor de 175 pesetas.

Un ciego cae en una zanja.

El ciego Valentín López Cruz se cayó en una zanja abierta en la calle de Calatrava, ocasionándose lesiones graves.

Fué asistido en la Casa de Socorro de la Latina, y trasladado al Hospital Provincial.

Las echadoras de cartas.

Doña E. A. denunció anoche a una mujer echadora de cartas, a la que, valiéndose de engaños, le había llegado a entregar unos 25 duros.

La denunciante intentaba que la pitonisa le dijera nada menos que el número del premio gordo del próximo sorteo.

Eso no pudo acertarlo la denunciada; pero sí no se da cuenta a tiempo doña E., a estas horas no le queda en su casa ni una servilleta, porque la echadora, además de cobrar sus honorarios, se llevaba ropas, objetos y hasta comestibles.

¡Estas pitonisas son tremendas!

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto a donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

ESTADO DEL TIEMPO

Se han registrado lluvias ligeras en las provincias del litoral del Norte y en algunas del centro de España.

El temple del ambiente es suave, y las presiones, elevadas.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITALES, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milis. Lists provinces like Coruña, Oviedo, Pontevedra, etc.

MADRID

Table with 2 columns: Observaciones de las últimas 24 horas. Rows include Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

ALCANCE POLITICO

El ministro de Gracia y Justicia estuvo ayer mañana en el Tribunal Supremo para devolver la visita de cortesía que le hizo este alto Cuerpo.

El Sr. Burgos recibió unánimes manifestaciones de simpatía. Desde el Supremo se trasladó a la Casa de Cánovos, para visitar los locales donde están instalados los Juzgados.

Desearía el ministro de Gracia y Justicia informarse personalmente de las condiciones en que se encuentran los Juzgados, pues tenía conocimiento de algunas deficiencias.

No ocultó el Sr. Burgos la desagradable impresión que ha sacado de la visita a dicho edificio, especialmente de las dependencias en que está instalado el Juzgado de guardia.

Los calabozos de dicho Juzgado no reúnen aquellas condiciones que deben tener para recluir a personas cuya prisión es solamente preventiva.

Tampoco encontró el ministro locales apropiados para mantener la incomunicación a ciertos detenidos, ni aquellos otros que son necesarios para los testigos que acuden voluntariamente ó son llamados por los jueces de guardia.

Como la organización de todos los servicios del ministerio de Gracia y Justicia es una de las cosas a que dará preferencia el Sr. Burgos, podemos asegurar que no tardará en adoptar aquellas medidas que son necesarias para corregir las deficiencias que observó durante su visita a la Casa de Cánovos.

El nuevo ministro de Gracia y Justicia, que es un político de reconocida cultura y méritos, pasa gran parte del día trabajando en su despacho, no todo el tiempo que desearía, pues recibe numerosas visitas.

Además del decreto que anteaer aprobó el Consejo de ministros referente a los ayudantes del Cuerpo de Prisiones, tiene en cartera otros decretos y proyectos de ley de interés general, los cuales no quiere hacer públicos hasta tanto que vaya dando cuenta de los mismos a sus compañeros, y sean aprobados por el Consejo.

Ayer mañana almorzaron juntos el ministro, el subsecretario y el director general de Prisiones.

Durante el almuerzo no se perdió el tiempo, pues cambiaron impresiones sobre diversos asuntos del ministerio.

El señor ministro de la Gobernación, al recibir ayer tarde a los periodistas, manifestó que, según le anunciaba el alcalde de Gijón, ha quedado solucionada la huelga de canteros.

Hablando del Consejo de hoy, dijo el señor Sánchez Guerra que no tenía preparado nada especial para él.

Seguirá tratándose en la reunión de hoy del expediente del pavimento de Madrid.

Este asunto —añadió el ministro— tiene muchos y variados aspectos legales, políticos y hasta constitucionales.

Supongo —terminó diciendo— que mañana quedará resuelto.

Y sin declararlo desierto? —le preguntó un periodista.

Sin declararlo desierto, porque entonces estaría justificado que nos arrojasen los millares de adoquines que están preparados para la Gran Vía; además, es un asunto del cual está pendiente Madrid entero, y el Municipio espera con aquel resolver la crisis obrera.

De la elección de Betanzos dijo que no son exactos los atropellos que se dice cometidos, pues el gobernador afirma que hubo tranquilidad, y que de los dos delegados autorizados sólo se utilizó uno, y éste, conforme a la circular del ministro, iba acompañado de un notario.

En los círculos políticos se habló anoche de un nuevo tema que mereció a cuantos de él se ocupaban atención preferente.

Se aseguraba que hay corrientes de aproximación entre las fuerzas liberales y demócratas, no faltando quienes crean que habrá para fecha no lejana acontecimientos importantes en el campo liberal.

Como es natural, los primeros en negar que haya nada de cuanto se dice son los conspicios; pero a pesar de esas negativas se insiste en que se hacen trabajos en el sentido que apuntamos, estando acuciados de grandes esperanzas aquellos a quienes se les atribuyen tales iniciativas, que siempre tienen que verse con simpatía entre todos los elementos monárquicos.

Entre los periodistas ha sido muy bien acogido el nombramiento de gobernador a favor de nuestro querido compañero, redactor de A B C, D. Eduardo Mendaro.

Este recibió ayer numerosas felicitaciones por la distinción de que ha sido objeto por parte del Gobierno.

El Gobierno persiste en que el mismo día en que se reanuden las sesiones de Cortes sea leído en el Congreso el dictamen referente al proyecto de construcciones navales, con objeto de que su discusión pueda ser iniciada al día siguiente.

Nuestro querido colega La Mañana dice: «Durante todo el día de ayer circuló la noticia de haberse llegado a una inteligencia más todavía, a la completa fusión de las dos ramas ó fracciones en que actualmente se halla dividido el partido liberal.

Los propulsores del notición dábanlo con todo género de detalles, indicando las personas que habían ejercido oficios de mediadores las condiciones del pacto y hasta el fin con que la fusión se había realizado y los puestos, que ocuparían los más preeminentes personajes liberales, en el caso (que daban como próximo y seguro) de un cambio radical en la orientación de la política.

Suficientemente autorizados, podemos negar en absoluto hasta la menor sombra de fundamento a tales fantasías. Nuestro ilustre amigo el señor marqués de Albuñellas, a quien se suponía en actuación política con

ULTIMAS NOTICIAS

EL CONFLICTO EUROPEO

Los alemanes en Bélgica

Resumen de noticias.

AMSTERDAM, 12. Los alemanes han bombardeado nuevamente Furnes, utilizando sus cañones de gran alcance. Es la décimasexta vez que lo hacen. Según parece, los aeroplanos alemanes que bombardearon Dunkerque é intentaron dirigirse a Dover, procedían de Ghistelles, al Sudoeste de Ostende. En este pueblo, lejos de la acción de los cañones de la flota inglesa, han construido los teutones un parque de aerostación. Se compone de catorce cobertizos de sacos de arena y techos de hierro. Cañones especiales defienden este aerodromo de los ataques de los aviadores enemigos.

El telegrama del Rey Alberto

A Su Santidad.

ROMA, 12. Los periódicos publican el texto del telegrama del Rey Alberto a Su Santidad, relativo a la detención del cardenal Mercier. Es como sigue: «A Su Santidad el Papa, en Roma. La detención de un Príncipe de la Iglesia, miembro del Sacro Colegio, que no ha podido guardar silencio ante los crueles sufrimientos de sus feligreses y el tratamiento inicuo infligido al clero de Bélgica, debe afectar dolorosamente el corazón de Vuestra Santidad. Yo expreso al jefe venerable de la Santa Iglesia católica romana mi admiración por la conducta del cardenal Mercier, que tiene el ejemplo de otros prelados de los pasados siglos y que no temió afirmar la verdad frente al error, y defender los derechos de la justa causa de Bélgica. Ruego a Vuestra Santidad crea en los sentimientos respetuosos de su afectísimo Alberto.»

La guerra en el Cáucaso

Otra batalla.

PETROGRADO, 12. Los turcos han reunido, cerca de Erzerum, en su territorio, los restos de su ejército de invasión del Cáucaso, derrotado por los rusos. Y esos restos han sido atacados por éstos, habiéndose trabado, hace tres días, una batalla, que continúa con gran violencia. Fuerzas otomanas regulares han reforzado la guarnición de Erzerum.

Noticias italianas

Los alemanes en Trento.

ROMA, 12. Los refugiados de raza italiana procedentes de Trento, en Austria, dicen que han llegado a dicha ciudad oficiales alemanes de artillería, que dirigen las obras de colocación de baterías en los alrededores. Traen ejemplares de una pastoral del arzobispo de Trento, en que se excita a los fieles a hacer buena acogida a los regimientos alemanes que en breve llegarán allí.

No es delito.

ROMA, 12. El procurador del Rey ha declarado oficialmente que no se debe perseguir por violación de la neutralidad a cuarenta y un jóvenes italianos que se han alistado últimamente en el ejército francés. Como no hay oficinas de alistamiento en territorio de Italia, esta nación nada puede hacer.

El cadáver de Constantino Garibaldi.

GENOVA, 12. Anoche, a las diez, llegó el cadáver de Constantino Garibaldi. Estaban en la estación el alcalde, los concejales, varios diputados, el cónsul de Francia, los miembros de las Sociedades patrióticas, con banderas, y una gran multitud. El alcalde pronunció un discurso. Hubo vivas a Francia, a Italia y a Garibaldi. El tren en que es transportado el cuerpo del joven héroe siguió para Roma.

Las naciones neutrales

Indignación de los suecos.

COPENHAGUE, 12. Crece en Suecia la indignación contra los procedimientos alemanes. Tres buques suecos se han ido a pique en el golfo de Finlandia, a causa de haber tropezado con unas minas alemanas. Se ha demostrado que fueron colocadas por los alemanes, aunque éstos pretenden hacer creer que se trata de minas rusas. Por lo demás, después de la entrevista de los tres Monarcas escandinavos en Malmoe, no hay en Suecia antipatía alguna a los rusos, y sucesos de prestigio declaran abiertamente que se desinteresan de la Finlandia, deseando el triunfo de Rusia.

La intervención rumana.

LONDRES, 12. El Daily Mail dice lo siguiente: «Rumania é Italia se preparan a unirse a los aliados, y su entrada en acción no se hará esperar mucho tiempo. El diputado rumano Diamandy ha anunciado que las tropas rumanas se pondrán en marcha lo más tarde a fines de febrero. Como los rusos han invadido ya la Hungría, avanzando cincuenta millas en una semana, es probable que Rumania actuará mucho antes de la fecha indicada. Apoyado, en efecto, por los rusos y los serbios a su derecha y a su izquierda, el ejército rumano puede desde ahora intervenir en el momento que estime oportuno. Su intervención coincidirá probablemente con la de Italia. La entrada en escena de esas dos Potencias será el golpe de gracia para los dos Imperios, Austria y Turquía, que durante tanto tiempo han venido amenazando con turbar la paz de Europa.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Alemania y Austria

NORDEICH, 13 de enero de 1915. (A las 11,30 de la mañana.) Según informes de Arabia, muy cerca de Akaba, los presidios turcos han sido bombardeados por un hidroplano, que se había elevado desde el crucero inglés «Minerva». Los turcos obligaron al hidroplano a aterrizar, habiéndose escapado su conductor y siendo hecho prisionero el observador. Hace ya algún tiempo que el crucero inglés «Doris» va cruzando por las aguas jurisdiccionales de Siria. Por fin pudo desembarcar tropas, las cuales no han tenido más remedio que embarcar de nuevo ante la resistencia tenaz de la guardia turca costera. En su retirada precipitada, los marinos ingleses dejaron abandonada gran cantidad de municiones de varias clases. Al día siguiente, el mismo crucero «Doris» practicó un segundo desembarco a la altura de Alexandretta (Siria), y bombardeó, infringiendo todas las leyes del derecho de gentes, varias poblaciones abiertas. Han muerto a consecuencia del bombardeo dos mujeres, dos niñas y un niño.

LOS TEATROS

ACETILLAS. Zarzuela.—El grandísimo éxito que ha obtenido en este teatro el estreno de la inmortal obra de Chapi La bruja ha estimulado a esta Empresa a dar una segunda audición de la obra el jueves por la tarde, a las cinco y tres cuartos. Sabido es que estas funciones de tarde en el teatro de la Zarzuela son un punto de reunión de la buena sociedad madrileña; si a ello se une el indiscutible acierto de representar esa tarde la obra de grandísimo éxito La bruja, cuya interpretación resulta insuperable por parte de Luisa Vela, Rafaelita Haro, R. López, Sagi-Barba, Marcén y Meana, no es aventurado asegurar un lleno en esta función del jueves por la tarde. Apolo.—Hoy miércoles se verificarán en este teatro dos secciones dobles, actuando en ambas la popular artista La Argentina, cuyo debut ha sido un verdadero acontecimiento. El resto del programa lo componen las aplaudidas obras nuevas El caprichito, El caballero di Narunkestunkesberg, La tabla de salvación y Aventuras de Max y Mino ó ¿Qué tonos son los sabios? El jueves, a las seis de la tarde, 15.º vermouth de gran moda, con el siguiente programa: La tabla de salvación, La Argentina en su repertorio (bailes, canciones é imitaciones) y la ópera humorística El caballero di Narunkestunkesberg. Esclava.—Anteayer se celebró el beneficio de Antonio Lepina con la cincuenta representación de su juguete El señor duque. El teatro estuvo brillantísimo, y Lepina fué muy aplaudido. El popular Paco Marcón renovó su gran triunfo del día del estreno. Con el «papelazo» que le deparó la suerte en El señor duque, el graciosísimo actor se ha colocado en la primera fila. En varias capitales se ha estrenado ya la afortunada obra de Lepina, y en la actualidad la ensayan las siguientes compañías: La de Porredón, en Parisiana, de Zaragoza; la de Plana-Llanos, en el Principal, de Valencia; la de Fuentes, en Palma de Mallorca; la de Montero y Vivas, en Novedades, de Barcelona; la de Abadía y Vilches, en López de Ayala, de Badajoz; la de Morcillo, en Dindurra, de Gijón; la de Llopis, en Cuenca; la de Ontiveros y Orozco, en Camposancos, de Oviedo; la de Juárez, en la Comedia, de Buenos Aires; la de Anita Ferrer, en Valladolid; la de Reig, en Cervantes, de Jaén, y Gran Teatro, de Córdoba. También se estrenará en breve en Granada, Almería, Sevilla, Logroño, Málaga y otras poblaciones. Cervantes.—En la presente semana tendrá efecto en este teatro el estreno de la comedia en dos actos y en prosa, original de los señores Pellicer y Fernández del Villar, Los idolos. Próximamente publicaremos el reparto. El éxito de risa tan extraordinario obtenido por el disparate cómico Pácar XXI ha conseguido que el teatro se vea lleno en cuantas secciones se representa. Simó Raso, el inimitable actor que hace maravillas en el graciosísimo papel de Pita, obtiene en ella un éxito personalísimo.

CINES Y VARIETÉS GRAN TEATRO Y CINEMA X Exito asombroso é incomparable exclusivo ¡Viva el Rey! Proyectada ante SS. MM. EL JUEVES, MAGNIFICO ESTRENO La novia de Jorge Smith Extraordinarias aventuras policiaicas. Palcos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes: MARINA.—Sobre adquisición por concurso de una draga con destino al arsenal de la Carraca. —Ascenso del capitán de fragata D. Angel Varela, y nombramiento del mismo para el mando de la Comandancia de Marina de Gijón. —Idem del capitán de corbeta D. José Joaquín de Lassalea y del teniente de navío, hoy capitán de corbeta, comandante de Inválidos D. Julio Cañizares. —Nombrando en propiedad director de la Escuela Naval y de Aplicación al capitán de navío D. Francisco Benavente. —Ascendiendo al maquinista mayor de segunda D. Enrique Rivas Martínez. —Idem a veintiseis segundos tenientes de infantería de Marina de la escala de reserva auxiliar retribuida. —Autorizando al ministro de Marina para adquirir por gestión directa los proyectiles para los acorazados «Alfonso XIII» y «Jaime I». —Idem id. id. para presentar a las Cortes un proyecto de ley concediendo al personal del Cuerpo de Secciones de archivo el sueldo correspondiente a la equiparación de su empleo. GUERRA.—Concediendo indulto de la pena de muerte, impuesta al soldado del batallón de cazadores de Madrid José Paris Blanch, por delito de desobediencia al frente del enemigo, y conmutándose la por la inmediata de reclusión militar perpetua. —Disponiendo que el general de brigada D. Federico Montaner Gil cese en el mando de la primera brigada de la undécima división (Bilbao), y pase a la sección de reservas, por haber cumplido la edad reglamentaria. —Concediendo merced de hábito de caballero de la Orden militar de Montesa a don Javier Irazorza y Loizac, obispo prior de las Ordenes militares. —Confiriendo el mando del batallón de cazadores de Alfonso XII, núm. 10, al teniente coronel de Infantería D. Luis Sanz Lacacy. —Idem del regimiento de cazadores de Lusitania y tercer depósito de caballos semestales a los coroneles de Caballería D. Antonio Fernández-Golfín y Martínez, y don Francisco Chinchilla y Chinchilla, respectivamente. —Idem de la Comandancia de Ingenieros de Larache, en propiedad, y tercer regimiento de zapadores minadores, a los coroneles de Ingenieros D. Francisco Jimeno Ballesteros y D. Bernardo Cernuda y Bauzá, respectivamente. —Idem el de primer jefe de la Comandancia de tropas de Intendencia de la plaza de Melilla al subintendente de segunda clase don Emilio Sanz Cruzado y Santos. —Concediendo la cruz de San Fernando de segunda clase al comandante de Infantería D. Juan Ruiz Belando, por su heroico comportamiento, siendo capitán, en el combate librado el 27 de diciembre de 1911 en las inmediaciones del río Kert (Melilla), en cuyo combate murió gloriosamente. —Idem la cruz de San Fernando de primera clase al comandante de Infantería D. Ladislao Ayuso Casamayor, por su distinguido comportamiento, siendo capitán, en el combate sostenido el 1.º de febrero de 1914, en Benizalem (Tetuán), en el cual resultó herido gravemente. —Idem la cruz de San Fernando de primera clase al primer teniente de Infantería don Pablo Arredondo Acuña por su distinguido comportamiento, siendo segundo teniente, en el combate habido el 11 de junio de 1913 en Lauzien (Tetuán), en el cual combate resultó herido. —Idem el empleo de capitán al primer teniente de Infantería D. Fernando Argüelles Leal por su comportamiento en el combate sostenido el 2 de septiembre de 1914 en el campamento principal de Tetuán, en el cual combate encontró muerte gloriosa. —Idem al empleo de capitán al primer teniente de Infantería D. Fernando Montilla y Pérez Escrich por el combate librado el 8 de octubre último en las cunias de Izarduy (Tetuán), en el cual combate murió gloriosamente. —Idem el empleo de oficial moro de segunda clase al sargento del tabor de Alcázar, número 2, Lehasin-ben-Rammá por su comportamiento en el combate habido el 2 de agosto de 1914 en Sidi-bu-Haya (Larache), en el cual combate alcanzó gloriosa muerte. —Idem el empleo de oficial moro de segunda clase, al sargento de Infantería de las fuerzas regulares indígenas de Melilla Abdelkader-Ben-Mohamed-Jeai, por su comportamiento en el combate sostenido el 8 de diciembre último en la carretera de Lauzien (Tetuán), en el cual combate resultó gravemente herido, falleciendo a consecuencia de ello, el 12 de dicho mes. —Idem al empleo de oficial moro, de segunda clase, al sargento de Infantería de las fuerzas regulares indígenas de Melilla Mohamed-Ben-Arrut, por su comportamiento en el combate librado el 8 de octubre de 1914 en la posición de Izarduy Alto (Tetuán), en el cual combate murió gloriosamente. —Idem al empleo de comandante al capitán de Infantería (hoy del Cuerpo de Inválidos) D. León del Real y Bienert, por el combate sostenido en Nahara (Tetuán) el 8 de octubre de 1913, en el cual combate resultó gravemente herido, habiéndosele amputado una pierna. —Idem se declaren pensionados, con arreglo al art. 27 del Real decreto de 1.º de junio de 1911, relativo al Profesorado, las cruces del Mérito Militar con distintivo blanco que poseen los comandantes D. Víctor Pérez Vidal, de Artillería, y D. José Fernández Macapinac, de Infantería; el mayor de Intendencia D. Ernesto Mirable Arrufat; los capitanes D. Tarsilo de Ugarte Fernández, de Infantería, y D. Ricardo Blanco Mugerza, de Artillería, y el primer teniente de Caballería don Luis de Vicente Saslain.

—Idem la cruz blanca sencilla del Mérito Militar al comandante de Estado Mayor don Luis Robles de Miguel; a los capitanes don Antonio González Bravo, de Caballería, y don Manuel Tejido Jimeno, de la Guardia Civil, y al teniente auditor de segunda D. Constante Miqueloz de Rendiluce. —Idem mención honorífica al teniente coronel de la Guardia Civil D. Angel Simó, auditor de brigada; D. Adolfo Vallespinosa; capitanes D. Angel Martínez Pefalver, de Infantería; D. Francisco Rubio, de Caballería; D. José de Gandara, de Ingenieros; D. Antonio Lozano y D. Gregorio Mañas, de la Guardia Civil; veterinario primero don Manuel Medina; primer teniente de la Guardia Civil D. Antonio Moreno; y profesor segundo de Equitación Militar D. Juan Reche.

NOTICIAS GENERALES

El anciano D. Pedro Alvarez Arteaga, de cuya desaparición ha dado cuenta la Prensa, pasó el día de anteayer en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, y por la noche fué recogido, por orden del gobernador, en el Albergue de Fernández Latorre, donde ha sido asistido, habiéndose avisado a la familia de su estancia en aquel Centro benéfico. Tomen pastillas del Dr. Andreu y se aliviara la tos, por fuerte y crónica que sea.

CUANTOS PRUEBAN LOS GUISANTES Trevijano Los prefieren a los demás, por estar fabricados sin color artificial.

Los conciertos populares por la Sinfónica, que patrocina el Círculo de Bellas Artes, tendrán lugar en el teatro de Price los viernes 22 y 29 del presente y 5 de febrero próximo. Las localidades podrá adquirirlas el público los días de concierto, desde las once, en la taquilla especial del teatro.

Telegramas oficiales

El subsecretario de la Gobernación facilitó anoche los telegramas siguientes: «PALMA DE MALLORCA, 12. En la calle del Ensanche el inspector de Policía don Agapito Marin fué agredido a tiros por cuatro sujetos, sin que le ocasionasen herida alguna. El inspector consiguió detener en el acto a uno y posteriormente a los restantes. Todos son personas de malos antecedentes.» «CORUÑA, 12. En los bajos de Camello de Camarina ha encallado el vapor Natalia, de la Casa Serra, de Sevilla. Se ignora si toda la tripulación consiguió salvarse.» «BADAJOZ, 12. Se ha celebrado una Asamblea organizada por la Cámara Agrícola para protestar del proyecto de zonas neutrales. Asistieron los senadores, diputados y representantes de todas las Corporaciones de la región extremeña. Asistieron en total unas cuatro mil personas. Los oradores hablaron en tonos de gran respeto para el Gobierno y para la región catalana, acordando oponerse por todos los medios, dentro de la ley, a que prospere el proyecto de zonas neutrales, porque éste representaría la ruina de la región.» «BARCELONA, 12. La huelga de tintoreros continúa en igual estado. A la salida de las fábricas no ha ocurrido incidente alguno.»

ESPECTACULOS EL CARTEL DE HOY

REAL.—8,15 (función 3ª de abono, 13 del turno primer), Tristan é Iseo. PRINCESA.—10 (moda), Una mujer. ESPAÑOL.—(Segundo beneficio de Federico Olivera), 10 (función popular), Los semidiosos y Los chorros del oro. COMEDIA.—10 (función popular), El tren rápido. ZARZUELA.—6 (función triple a precios de doble), La Princesa del dólar.—10,15 (sencillo), El Príncipe bohemio.—11,30 (sencillo), Una mujer indecisa. APOLO.—6 (doble), El caprichito. La Argentina en su repertorio é El caballero di Narunkestunkesberg.—10,15 (doble), La tabla de salvación, La Argentina en su repertorio y Aventuras de Max y Mino ó ¿Qué tonos son los sabios? LARA.—6 (doble especial), El amo (tres actos) y Pastora Imperio.—10,15 (doble especial), A. S. (tres actos) y Pastora Imperio. PRICE.—5,30. La diadema de la Princesa (Hazanas de Arsenio Lupin) (comedia policiaica en cuatro actos). 9,45. La diadema de la Princesa (Hazanas de Arsenio Lupin) (comedia policiaica en cuatro actos). ESCLAVA.—6. Las pecadoras.—10,30. La suerte de San Justino ó del Rastro á Recoletos. COMICO.—9,30 (sencillo), Mi amiga (tres actos).—11 (doble), La sobrina del cura (dos actos). CERVANTES.—6,30 (sección vermouth), Fúcar XXI (dos actos).—10,30 (doble), Fúcar XXI (dos actos). COLISEO IMPERIAL.—(Precios populares).—5,15. El mentir de los viejos.—6,15. Raffles (especial).—9,30. El mentir de los viejos.—10,30. La familia Pont Biquet (estreno) (especial). NOVEDADES.—6. El querer de una gitana.—7,15. El cotrade Matías.—9,45. Noche de verbenas.—10,15. A orillas del Ebro.—11,45. El siglo de oro. MARTIN.—6. La Sultana.—7,15. El soldado de cuota.—10,30. La alegría de la casa (estreno).—11,45. La Sultana. GRAN TEATRO.—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 3 a 1.—Éxitos formidables verdad: ¡Viva el Rey! (exclusiva de esta Empresa), El periódico y otras. El jueves, sensacionalísimo estreno: La novia de Jorge Smith (extraordinarias aventuras policiaicas). Palcos, 4 pesetas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20. PRINCIPE ALFONSO.—(Géneros, 18 y General Castaños, 6).—Cinema de moda.—A las 6, Cabiria.—A las 10, Cabiria (éxito). TEATRO INFANTA ISABEL.—Flor de muerte y Secreto del preso. SALON DORE.—Sociedad continua.—Éxito del drama histórico Don Juan de Serrallonga.—Jueves, estreno: El secreto del preso número 555. FRONTON CENTRAL.—De 10,30 de la noche a 6 de la madrugada, sexto baile artístico de moda. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

El conde de Romanones, salió de Madrid el día 1.º, y no ha regresado hasta ayer, sin que durante todo el día hablara de política con ninguna persona de significación. El Presidente del Consejo despachó esta mañana con S. M. a la hora de costumbre. Antes le habían hecho los ministros de la Guerra y de Marina, á quienes, como míseros, correspondía. El Sr. Dato no puso ningún decreto á la firma regia, limitándose á informar al Rey del contenido de los telegramas oficiales recibidos de Marruecos, que carecen de importancia. Le dijo S. M. el Rey que el día 24, por la noche, marchará á Andalucía, con objeto de asistir á la cacería organizada en el coto de Doñana. A los periodistas manifestó el jefe del Gobierno que suponía fundadamente que en el Consejo de ministros de esta tarde quedará resuelto el expediente relativo á la pavimentación de Madrid, y que en él se tratará además de labor parlamentaria, porque el Sr. Ugarte enterará á sus compañeros de algunos proyectos que tiene en estudio, para someterlos en su día á la discusión de las Cámaras.

El Sr. Sánchez Guerra, hablando de una supuesta entrevista con él, que publica un colega de anoche, manifestó que se había negado á celebrarla, porque es enemigo de las entrevistas, pues sólo le gusta hablar desde la Gaceta y en el Parlamento. Hizo resaltar que en esa supuesta entrevista, su autor presenta los proyectos de zonas neutrales y urbanas como emanadas del ministerio de la Gobernación, por lo cual le interesaba hacer constar que, así como el proyecto de zonas urbanas, que antes se llamó del extrarradio, es suyo, el de zonas neutrales es del ministro de Hacienda, y á éste corresponde defenderlo en el Parlamento. Su intervención en el asunto de las zonas neutrales se ha limitado á las indicaciones hechas relacionadas con la Asamblea de Diputaciones, ratificando las declaraciones que hizo hace pocos días; es decir, que aunque el objeto de la reunión hubiese sido la canonización del Presidente del Consejo, la habría prohibido.

Esta mañana recibió el ministro de la Gobernación muchas visitas de senadores y diputados. Entre estos últimos figuraba el señor Cavalcanti. También le visitó el gobernador de Oviedo.

BIBLIOGRAFIA

El jardín de los deseos.—Poesías berberiscas de Sid Moïand, traducción y notas de Isaac Muñoz Llorente. Primer tomo de la Biblioteca Mogrebi. Nuestro querido amigo Isaac Muñoz, cultísimo orientalista, que conoce, como muy pocos en España, toda la complejidad del alma árabe y que se ha asimilado la cultura semítica hasta en sus derivaciones pérsicas y osmaníes, ha acometido la magna empresa de publicar las mejores obras de esa tan interesante cuanto desconocida literatura oriental. La primera obra que Isaac Muñoz nos presenta es una traducción, glosada eruditamente, del admirable poema de Sid Moïand, gran poeta berberisco, que por la grandeza de la concepción y el atrevido vuelo de la fantasía, así como también por la profundidad filosófica de sus ideas, puede ser comparado con las mejores obras poéticas de Omar Jayan. Es digna de encomio la labor difícil emprendida por Isaac Muñoz Llorente. Conocíamos algo de los escritores genuinamente árabes, pero la literatura berberisca constituía hasta ahora para nosotros un misterio impenetrable. Uno de los más eminentes filólogos franceses, que ha escrito una gramática berberisca, no pudo recoger para su crestomatía más que algunos textos incompletos. Isaac Muñoz, más afortunado é diligente, ha logrado reunir la obra completa de Sid Moïand, en la cual, aunque bajo formas retóricas árabes, se nos manifiesta el alma entera de un poeta netamente africano.—V.

EXTRANJERO

El administrador de «La Prensa», de Buenos Aires. BUENOS AIRES, 12. Ha fallecido en esta capital el administrador del diario bonaerense «La Prensa», D. Miguel Silva.

UN VAPOR A PIQUE

OPORTO, 12. Cerca de Leixoes ha naufragado el vapor portugués Palmira, que llevaba cargamento de carbón para Figueira da Foz. La tripulación, compuesta de siete hombres, ha sido salvada; pero el buque ha quedado destrozado. Otro velero, llamado Soares da Costa, que iba para Sevilla con cargamento de madera, ha sido hallado con grandes averías y salvado por un remolcador de Leixoes.

MARRUECOS

INFORMES OFICIALES Desde Tetuán comunica el general Marina, como continuación á noticias que viene transmitiendo, que desde el 27 de diciembre hasta la fecha se han presentado y regresado á su aduar cien habitantes de Beni-Mesalla, que con los regresados anteriormente suman 226 entre hombres, mujeres y niños, trayendo 219 cabezas de ganado. Larache. Ha salido para Cádiz el vapor «Canalejas» con licenciados, oficiales y tropa con permiso. El zoco Tzelatza se ha verificado sin novedad.

